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– Бюджет новой трехлетки мы оце-
ниваем как оптимистичный, потому 
что видим рост доходных источников 
нашего областного уровня. Плюс к 
этому растет и помощь, которую мы 
получаем от федерального бюджета. 
В целом, если сравнивать первое чте-
ние этого бюджета с первым чтением 
бюджета на текущий год, то мы видим 
рост расходов на 40 млрд рублей. 
Это очень серьезный объем средств, 
основная часть которых идет на раз-
личные социальные направления, – 
прокомментировал председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко.

Что же касается собственных на-
логовых источников, то рост состав-
ляет 11 млрд рублей по сравнению с 
действующим бюджетом на 2021 год 
с учетом всех вносимых ранее по-
правок. По словам спикера Донского 
парламента, это говорит о том, что 
экономика уверенно выходит из того 
кризисного состояния, в котором она 
оказалась в результате ковидных 
ограничений.

Областной бюджет по-прежнему 
остается социально ориентирован-
ным. На социальные нужды направ-
ляется 69% от всех предусмотренных 
расходов. Наибольший объем средств 
идет на социальную политику (75 
млрд рублей), образование (53,6 млрд 
рублей) и здравоохранение (22 млрд 
рублей). Здесь следует учесть, что те-
кущее финансирование медицинской 
помощи идет преимущественно по 
линии Фонда обязательного медицин-

ского страхования, поэтому в целом 
расходы 2022 года на здравоохране-
ние будут не менее 81 млрд рублей.

– Основные направления расходов, 
конечно, социальные, но в приоритете 
остаются расходы и на инфраструк-
турное развитие, и на поддержку биз-
неса. Дорожный фонд сформирован 
на будущий год в объеме 20 млрд 
рублей. А на поддержку агропромыш-
ленного комплекса сегодня заложено 
около 4 млрд рублей, но эта сумма 
ко второму чтению будет увеличена. 
Мы видим, что расходы областного 
бюджета, которые идут на поддержку 
сельского хозяйства, окупаются, дают 
свой положительный результат. Если 
посмотреть за последние десять лет, 
то ежегодный сбор зерновых культур в 
Ростовской области вырос в два раза, 
с 6,5 млн тонн до более чем 13,4 млн 
тонн в этом году. И это как раз тот пе-
риод, когда началась интенсивная 
господдержка отрасли, – отметил 
Александр Ищенко.

Отдельно председатель Законода-
тельного Собрания обратил внима-
ние на поддержку муниципалитетов. 
В местные бюджеты в 2022 году пла-
нируется направить 127 млрд рублей, 
что составляет более половины об-
ластного бюджета.

– Это позволяет нам говорить о 
прямой связке расходов областного 
бюджета с теми задачами, которые 
решают города, районы и поселения. 
Причем из этой суммы 30 млрд рублей 
направляется непосредственно на ре-
шение вопросов местного значения. 

Это в дополнение к тем средствам, 
которые будут собирать муниципали-
теты в свои местные бюджеты за счет 
собственных налоговых источников. 
А там тоже наблюдается положитель-
ная динамика, – подчеркнул Алек-
сандр Ищенко.

В целом параметры областного 
бюджета на 2022 год выглядят сле-
дующим образом: доходы – 230,7 
млрд рублей, расходы – 230,9 млрд 
руб. Безусловно, это не окончатель-
ные цифры. Ко второму чтению они 
вырастут главным образом за счет 
увеличения планируемых поступле-
ний из федерального бюджета и пред-
ложений депутатов Законодательного 
Собрания, сделанных по наказам из-
бирателей.

– Мы рассчитываем дополнитель-
но из федерального бюджета по-
лучить в следующем году около 9,3 
млрд рублей. Эти средства будут 
учтены уже в областном бюджете 
ко второму чтению. Главное, что в 
этой сумме заложены 3 млрд 350 
млн рублей – помощь Федерации на 
рост заработных плат работникам 
бюджетной сферы. На федеральном 
уровне было принято несколько важ-
ных решений об увеличении мини-
мального размера оплаты труда, об 
увеличении прожиточного миниму-
ма, и все они влекут за собой зна-
чительный рост расходов областного 
бюджета на социальную поддержку 
людей, – пояснил спикер Донского 
парламента.

Что же касается наказов избирате-
лей, то Александр Ищенко выразил 
надежду, что они будут максимально 
учтены при подготовке бюджета ко 
второму чтению. Он также напом-
нил, что летом в ходе избирательной 
кампании по выборам депутатов Го-
сударственной Думы были собраны 
многочисленные предложения от 
жителей Ростовской области, от му-
ниципалитетов, адресованные кан-
дидатам в депутаты, и по решению 
губернатора эти инициативы должны 
найти свое отражение в бюджете 
Ростовской области на ближайшую 
трехлетку.

– Эта работа началась, часть ее 
результата мы увидим ко второму 
чтению, когда будут понятны допол-
нительные объемы расходов, направ-
ляемые на конкретные объекты в кон-
кретные города, районы и поселения 
области, – подытожил председатель 
Законодательного Собрания.

В свою очередь губернатор Ро-
стовской области Василий Голубев 
подтвердил свою готовность рассма-
тривать все разумные предложения, 
поступающие в ходе обсуждения зако-
нопроекта, и учитывать их в бюджете 
на будущие годы.

– При подготовке бюджета ко вто-
рому чтению, а также при его коррек-
тировке в течение года нужно очень 
быстро реагировать на изменения, 
происходящие вокруг нас. И в этом от-
ношении предложения депутатского 
корпуса практически всегда восприни-
маются. Вовремя поднятая проблема 
позволяет своевременно принимать 
те или иные решения, – подчеркнул 
глава региона.

В окончательной редакции област-
ной закон «Об областном бюджете на 
2022 год и на плановый период 2023 
и 2024 годов» планируется принять на 
очередном заседании Донского пар-
ламента 16 декабря.

Депутаты Донского 
парламента 
поДДержали 
феДеральный 
законопроект 
о QR-коДах

В ходе 36-го очередного заседа-
ния Законодательного Собрания 
Ростовской области депутаты Дон-
ского парламента поддержали боль-
шинством голосов проект Федераль-
ного закона «О внесении изменений 
в Федеральный закон «О санитарно-
эпидемиологическом благополучии 
населения», который определяет по-
рядок использования с 1 февраля 
2022 года QR-кодов для посещения 
общественных мест.

За законопроект проголосовали 42 
депутата, против – 10, 2 – воздержа-
лись. Было принято решение сфор-
мировать предложения донских депу-
татов о поправках к законопроекту и 
направить их в Государственную Думу 
ФС РФ.

Председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области Алек-
сандр Ищенко отметил, что ситуация, 
вызванная новой коронавирусной ин-
фекцией, беспрецедентна и универ-
сального механизма ее решения нет.

– В этой ситуации, конечно же, ор-
ганы власти ищут наиболее адекват-
ные сбалансированные меры, для 
того чтобы остановить ковид. Конеч-
но, мы с вами не является специали-
стами, мы не знаем ответа на вопрос, 
какое средство наиболее эффектив-
но. Но из тех, которые испробованы 
на сегодняшний день во всем осталь-
ном мире, эффективны только те, ко-
торые предлагаются Правительством 
России. И, конечно, много вопросов 
и много предложений. В том числе 
предлагается выдавать QR-код тем, 
у кого есть высокий уровень анти-
тел, потому что многие переболели, 

либо тем, кто получил отрицательный 
ПЦР-тест, либо переболел бессим-
птомно. Ряд таких дополнительных 
предложений мы направим в Госу-
дарственную Думу, чтобы коллеги 
при рассмотрении этого законопроек-
та их использовали.

Александр Ищенко отметил, что 
потери от ковида сопоставимы с во-
енными:

– Главным аргументом при при-
нятии необходимости такого закона 
являются тяжелейшие цифры, кото-
рые мы видим ежедневно в сводках 
оперативного штаба. Вчера в России 
от коронавируса скончались 1240 
человек. И это только прямые по-
тери. Сюда нужно добавить цифру, 
которую мы не знаем, о тех, кто умер 
от последствий, связанных с этой 
инфекцией. В Ростовской области за 
одни сутки мы потеряли 38 человек. 
Это потери, сопоставимые с потеря-
ми на фронте во время большой во-
йны, например, Первой мировой. А с 
начала пандемии коронавируса, то 
есть с прошлого года, современная 
Россия потеряла уже официально 
267 819 человек.

Первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания Ростов-
ской области – председатель комитета 
по социальной политике Сергей Миха-
лев, который выступил с докладом по 
теме, подчеркнул, что предлагаемые 
законопроектом меры носят времен-

ный характер. Предусматривается, 
что вносимые изменения будут дей-
ствовать до 1 июня 2022 года.

Ряд депутатов выступили с критикой 
федерального законопроекта. Так, ру-
ководитель фракции «Справедливая 
Россия» Сергей Косинов сказал, что 
его фракция не поддерживает пред-
лагаемые изменения, в связи с тем 
что они могут привести к негативным 
последствиям. В частности, развитию 
теневого сектора незаконной торговли 
QR-кодами, сертификатами о привив-
ке и результатами ПЦР-тестов.

– Нужна массовая система бесплат-
ного экспресс-тестирования, которая 
дает возможность людям проходить 
в аэропорт, проходить на вокзал. Это 
единственный сегодня эффективный 
способ, – заявил Сергей Косинов.

(Окончание на стр. 2)

На очередном заседании Законодательного Со-
брания депутаты приняли в первом чтении об-
ластной закон «Об областном бюджете на 2022 
год и на плановый период 2023 и 2024 годов». 
Ранее законопроект подробно был рассмотрен 
на публичных слушаниях и на заседаниях ко-
митетов и фракций в Донском парламенте.

Областной бюджет принят в первом чтении
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Напомним, данный проект областного закона 
был принят в первом чтении 25 ноября. Затем за-
конопроект был направлен субъектам права зако-
нодательной инициативы в Законодательном Со-
брании для предоставления поправок ко второму 
чтению в срок до 1 декабря.

– В установленный срок в рабочую группу посту-
пили поправки от 20 депутатов Законодательного 
Собрания Ростовской области, 4 городских окру-
гов и 8 муниципальных районов. Всего поступило 
215 поправок на общую сумму 16,1 млрд рублей, 
– сообщил Андрей Харченко.

Все представленные замечания, предложения 
и поправки к проекту областного закона были на-
правлены на рассмотрение в Правительство Ро-
стовской области.

– По результатам рассмотрения поддержаны 
вопросы капитального ремонта муниципальных 
учреждений в сфере образования, культуры, здра-
воохранения, магистральных сетей водоснабжения, 
памятников, объектов благоустройства, дорожного 
хозяйства и др. В целом параметры областного бюд-
жета на 2022–2024 годы предлагается значительно 
уточнить, в том числе за счет увеличения собствен-
ных налоговых и неналоговых доходов и безвоз-
мездных поступлений из федерального бюджета, 
– отметила заместитель губернатора Ростовской об-
ласти – министр финансов Лилия Федотова.

По итогам заседания рабочая группа согласова-
ла поправки к проекту бюджета и предлагаемые 
Правительством Ростовской области изменения, 
рекомендовала внести на рассмотрение комитета 
Законодательного Собрания Ростовской области 
по бюджету законопроект, доработанный к приня-
тию во втором чтении.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Первый заместитель 
председателя Законо-
дательного Собрания 
Ростовской области – 
председатель комитета 
по бюджету Андрей Хар-
ченко провел заседание 
рабочей группы по рас-
смотрению поправок, 
поступивших от субъ-
ектов права законода-
тельной инициативы в 
Законодательном Со-
брании Ростовской об-
ласти, и доработке про-
екта областного закона 
«Об областном бюджете 
на 2022 год и на плано-
вый период 2023 и 2024 
годов».

В рабочую группу по доработке проекта 
областного бюджета на следующую 
трехлетку поступило более 200 поправок

Руководитель фракции «Справедливая Рос-
сия» в Законодательном Собрании Ростов-
ской области Сергей Косинов сообщил о 
принятом решении не поддерживать проект 
закона «Об областном бюджете на 2022 год 
и на плановый период 2023 и 2024 годов», 
подготовленный ко второму чтению.

Фракция «Справедливая Россия» определила 
свою позицию по проекту областного бюджета 
на ближайшие три года

– Фракция «Справедливая Россия» подготовила 
законопроект о социальной поддержке группы на-
селения области, которая по возрасту соответству-
ет понятию «дети войны», и предложила включить 
его в расходную часть бюджета региона на 2022 
год. Однако Министерство финансов региона наше 
предложение не поддержало, сославшись на феде-
ральные нормы. При этом более чем в 20 регионах 
России законы о детях войны уже приняты, – отме-
тил руководитель фракции «Справедливая Россия» 
в Законодательном Собрании Сергей Косинов.

После первого чтения из 26 внесенных поправок в 
проект областного бюджета фракцией «Справедли-
вая Россия»  были рекомендованы к включению толь-
ко 3, и главное – было отклонено наше предложение 
по льготам для такой категории наших граждан, как 
«дети войны». Этот закон имеет принципиальное 
значение для нас, – пояснил Сергей Косинов, – ведь 
если в ближайшее время не принять этот закон, то 
скоро он уже будет и не нужен, ведь возраст и время 
не остановить. Напомним, что к «детям войны» от-
носят граждан 1927-1945 годов рождения.

Чуть ранее министр труда и социального раз-
вития Ростовской области Елена Елисеева со-
общала, что проживающие на Дону граждане, 
относящиеся к старшему поколению, пользуются 
широким набором мер социальной поддержки. В 
частности, инвалидам, бывшим несовершеннолет-
ним узникам фашизма, блокадникам установлены 
меры социальной поддержки на оплату жилищно-

коммунальных услуг в размере 50 процентов в со-
ответствии с Федеральными законами «О социаль-
ной защите инвалидов в Российской Федерации» и 
«О ветеранах». Расходы на эти цели каждый год 
закладываются в бюджет региона.

По информации Министерства труда и социаль-
ного развития, в области есть граждане, которые 
являются по возрасту детьми войны и при этом не 
относятся к льготным категориям. Эти граждане 
могут воспользоваться такими видами социальной 
поддержки, как субсидия на оплату ЖКХ, компен-
сация расходов по уплате взносов на капитальный 
ремонт, адресная социальная помощь, в том чис-
ле на основе социального контракта, и другими 
видами поддержки.

Кроме того, в рамках национального проекта 
«Демография» Минтрудом области совместно с 
региональным Министерством здравоохранения 
на Дону реализуется региональный проект «Стар-
шее поколение». Проект направлен на укрепление 
здоровья, увеличение периода активного долголе-
тия и продолжительности здоровой жизни, повы-
шение качества жизни старшего поколения. Меро-
приятия проекта, в частности, позволят повысить 
доступность и качество оказания медицинской по-
мощи людям старше 65 лет.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Его поддержал коллега по фракции 
Борис Вальтер, высказав опасения, 
что принятие законопроекта приведет 
к разрастанию стены между обще-
ством и властью.

Руководитель фракции ЛДПР в За-
конодательном Собрании Ростовской 
области Евгений Федяев отметил, что 
в законопроекте не в полной мере 
отражены технические возможности 
жителей Ростовской области, а также 
права граждан, которые переболели 
коронавирусной инфекцией, не обра-
щаясь к врачу. Также депутат заметил, 
что не все жители Донского края с по-
ниманием относятся к предлагаемым 
ограничениям.

Против проекта федерального за-
кона выступили представители фрак-
ции КПРФ в Законодательном Со-
брании Ростовской области. Депутат 
Ирина Потягова напомнила, что люди 
болеют не только коронавирусной ин-
фекцией, и сфера здравоохранения 
остро нуждается в дополнительной 
поддержке.

– Нужно сейчас помогать не запре-
тительными мерами, а, наверное, из 
наших фондов выделять дополнитель-
ные средства на лечение заболевших 
ковидом. От гриппа тоже умирают, это 
тоже вирус. Здравоохранению просто 
нужно финансово помогать – и меди-
кам, и помещениями, и так далее, – 
отметила депутат.

Вместе с тем проект федерального 
закона получил единогласную под-
держку депутатов фракции «Единая 
Россия». Так, Сергей Шамшура дал 
оценку документу не только с позиции 
парламентария, но и как руководитель 
предприятия.

– У нас на предприятии сейчас уже 
процент вакцинированных и пере-
болевших выше 85. Причем люди 
вакцинировались реально. Мы при-
возили вакцину прямо на работу. 
По статистике те, кто вакцинирован, 
если и болеют, то не попадают в го-
спиталь и среди них нет ни одного 
умершего. Статья 20 нашей Консти-
туции гласит, что каждый гражданин 
имеет право на жизнь, а статья 41 – 
на защиту здоровья. Я считаю, что 
по вакцинации коронавируса надо 
принять меры обязательно. Только 
тогда мы можем остановить рас-

пространение вируса, – подчеркнул 
Сергей Шамшура.

Депутат и главный врач областной 
детской клинической больницы Свет-
лана Пискунова настоятельно посове-
товала парламентариям всех фракций 
поддержать законопроект.

– Я активный сторонник вакцина-
ции, – заявила депутат. – Считаю, что 
это единственное, что может спасти 
человеческую жизнь. И Всемирная ор-
ганизация здравоохранения подтвер-
дила, что только вакцинация продли-
ла жизнь человечеству на 20-25 лет. 
К сожалению, мы не умеем по-другому 
ограничить наши инфекционные пото-

ки. Нам нужны строгие меры, чтобы 
люди правильно поняли необходи-
мость вакцинации. Мы, законодате-
ли, сегодня публичные люди, каждое 
наше слово везде обсуждается. Если 
депутаты от других фракций говорят о 
QR-кодах, но подспудно они долго не 
рассказывают людям, они спрашива-
ют, а вы хотите вакцинироваться, вы 
являетесь антиваксерами, и за это 
тоже уже предусмотрены в стране 
серьезные наказания. Мне не хоте-
лось бы об этом сегодня говорить. Но 
только строгими мерами мы сможем 
остановить ковид и защитить наше 
народонаселение от инфицирования 
и смерти. Ростовские медики поддер-
живают открытое письмо Дениса Про-
ценко и главных врачей медицинских 
учреждений Москвы, оказывающих 
помощь больным ковидом. Мы тоже 

приглашаем руководителей фракций 
посетить наши ковидные госпитали и 
понять, что происходит. Может быть, 
тогда вы займете другую позицию.

Напомним, что, согласно проекту 
федерального закона, с 1 февраля 
2022 года граждане смогут посещать 
места проведения массовых меро-
приятий, культурные учреждения, 
объекты общественного питания и 
розничной торговли (за исключением 
организаций, обеспечивающих насе-
ление продуктами питания и товара-
ми первой необходимости, аптечных 
организаций) с предъявлением:

– либо QR-кода о прививке;

– либо документа, подтверждающе-
го, что человек переболел коронави-
русом;

– либо медицинского отвода от вак-
цинации.

Принадлежность гражданину предъ-
являемой им медицинской документа-
ции должна быть подтверждена доку-
ментом, удостоверяющим личность. 
При его отсутствии либо отказе в 
предъявлении гражданин в указанные 
объекты общественного пользования 
допускаться не будет.

До 1 февраля при отсутствии у чело-
века необходимой документации для 
посещения таких объектов он может 
предъявлять отрицательный ПЦР-тест. 
После 1 февраля такая возможность 
будет только у граждан с медотводом.

Решение об использовании QR-
кодов и перечне объектов, где они 

потребуются, будут принимать регио-
нальные власти.

Минздрав России вправе устано-
вить срок действия QR-кода отдельно 
в отношении граждан, привитых про-
тив новой коронавирусной инфекции, 
отдельно в отношении граждан, кото-
рые перенесли заболевание, вызван-
ное этой инфекцией.

Действие 
областного 
закона о развитии 
виноДелия не буДет 
распространяться 
на личные 
поДсобные 
хозяйства

На очередном заседании Законода-
тельного Собрания депутаты приняли 
поправки в областной закон «О раз-
витии виноградарства и виноделия 
в Ростовской области». В связи с из-
менениями на федеральном уровне 
в областной закон были внесены сле-
дующие поправки.

Во-первых, уточнено, что действие 
областного закона не распространя-
ется на деятельность граждан, веду-
щих личное подсобное хозяйство в 
целях, не связанных с реализацией 
производимой ими продукции ви-
ноделия. А во-вторых, исключены 
положения, предусматривающие 
участие саморегулируемых органи-
заций виноградарей и виноделов, их 
ассоциаций (союзов) в формирова-
нии и реализации государственной 
политики в области виноградарства 
и виноделия.

Областной закон «О развитии вино-
градарства и виноделия в Ростовской 
области» был принят в июне 2021 года. 
До принятия закона государственную 
поддержку получало виноградарство 
как отрасль сельского хозяйства, но 
не виноделие.

Закон создает правовую базу для 
поддержки из средств областного 
бюджета, в том числе:

– на развитие «винного туризма»;
– обновление парка сельхозтехники 

для виноградарства и оборудования 
для виноделия;

– рассмотреть возможность отмены 
уплаты акцизов на отечественный ви-
ноград, используемый для производ-
ства вин;

– увеличить финансирование на 
содержание виноградников Пухляков-
ского агропромышленного техникума.

Депутаты 
настаивают на 
госпоДДержке 
промышленных 
преДприятий 
в труДной 
экономической 
ситуации

Депутаты Донского парламента при-
няли обращение Законодательного 
Собрания Ростовской области «К Пра-
вительству Российской Федерации по 
вопросу государственной поддержки 
промышленных предприятий, ока-
завшихся в трудной экономической 
ситуации». Напомним, что ранее дан-
ный вопрос был рассмотрен и поддер-
жан коллегами из Южно-Российской 
Парламентской Ассоциации на XXXV 
Конференции ЮРПА, которая прошла 
в режиме видео-конференц-связи с 21 
по 22 октября 2021 года.

Суть обращения заключается в том, 
что в настоящее время в нашей стра-
не существует более 400 различных 
форм и видов поддержки промыш-
ленных предприятий. Но в силу дей-
ствующего законодательства все они 
автоматически перестают действо-
вать, как только у производственного 
предприятия начинаются проблемы с 
ликвидностью и возникает задолжен-
ность по налогам, страховым взносам, 
заработной плате.

В этой связи депутаты предлагают 
внести изменения в необходимые нор-
мативные акты, чтобы промышленные 
предприятия в сложных ситуациях все 
же имели возможность получать го-
сударственную поддержку. Ведь это 
именно тот самый момент, когда она в 
большей степени востребована.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

Областной бюджет принят в первом чтении
(Окончание. Начало на стр. 1)
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Насыщенным для депутата и пред-
принимателя стал нынешний год. 
О том, что удалось сделать, мы по-
просили рассказать самого Саркиса 
Леонидовича – одного из самых ак-
тивных членов Донского парламента.

– чем вам запомнится уходящий 
2021 год, что считаете главным в 
своей проделанной работе?

– Нынешний год, как и предыду-
щий, был очень непростой, пандемия 
накладывает свой след. Это заметно 
и в обществе. Люди устают от огра-
ничений и новшеств, связанных с 
распространением коронавируса. Но 
сегодня мы все – власть, общество 
и бизнес – стоим заодно в решении 
сложившихся проблем. Надеюсь, ско-
ро это закончится, и все мы вернемся 
к привычному образу жизни.

В этом году проводилась большая 
избирательная кампания по выборам 
депутатов Государственной Думы, 
представительных органов местного 
самоуправления. Все представители 
партии «Единая Россия», включая 
депутатов, провели значительное 
количество встреч с населением по 
формированию и наполнению «На-
родной программы». Предвыборный 
документ, составленный из предло-
жений избирателей, стал стратеги-
ческим планом к действию власти на 
ближайшие пять лет и нашел в своем 
отражении все проблемные точки, 
волнующие людей.

В этом году вместе с жителями 
мы выдвигали инициативы по бла-
гоустройству дворов, парков, скверов 
и других общественных пространств 
в рамках проекта «Сделаем вместе». 
Каждый проект по итогам конкурса 
мог получить финансовую поддержку 
до 2 млн рублей. На мой взгляд, это 
наиболее эффективный метод реше-
ния местных инфраструктурных за-
дач, когда граждане, власть и бизнес 
работают сообща. 

Также прошло большое количество 
встреч с медицинскими работниками 
для обсуждения предложений в пере-
чень на голосование в рамках проек-
та «Народный совет». Все наработки, 
озвученные медиками, направлялись 
в профильные органы власти, по не-
которым из них требовалась коррек-
тировка законодательства, другие 
требуют финансового решения, а тре-
тьи вопросы – долгосрочной перспек-
тивы. Но такой диалог определенно 
дал свои плоды сегодня и непремен-
но окажет положительное влияние 

на медицину в будущем. Напомню, 
жителям Ростовской области было 
предложено определить, на какие 
отрасли развития первичной медико-
санитарной помощи направить 500 
млн рублей. 

– что было в этом году сделано 
по проекту «особенное детство», 
координатором которого в ростов-
ской области вы являетесь?

– 4 декабря в Москве прошел ХХ 
съезд партии «Единая Россия», где 
отдельное внимание было уделено 
теме «особенных» детей. В нашем 
регионе в рамках этого проекта вот 
уже несколько лет идет системная 
работа по поддержке детей с особен-
ностями здоровья. Решаем задачи по 
развитию инклюзивного образования 
и спорта, развитию творческих спо-
собностей детей. В рамках проекта 
запущен региональный информаци-
онный портал. Кстати, подобная идея 
цифровой площадки, только всерос-
сийского уровня, тоже звучала на 
съезде. Радует, что работа, начатая у 
нас в регионе, получит продолжение, 
имеющийся опыт будет распростра-
нен на всю страну и станет полезен 
для родителей и их детей.

В марте 2021 года проект иниции-
ровал открытие адаптивных секций 
для детей с ОВЗ и инвалидностью по 
футболу и чирлидингу на базе обра-
зовательных учреждений Ростова-на-
Дону. Дети, тренирующиеся в секци-
ях, приняли участие в соревнованиях 
«Специальной Олимпиады России», 
которая включена в Единый кален-
дарный план межрегиональных, 
всероссийских и международных 
физкультурных мероприятий и спор-
тивных мероприятий Министерства 
спорта РФ.

В Кировском районе Ростова-на-
Дону начал работу центр по под-
держке родителей «особенных» 
детей. Пока дети занимаются в сек-
циях, взрослые общаются с психо-
логом, проходят различные творче-
ские мастер-классы и занимаются 
личностным ростом. В октябре по-
могли принять участие в концерте 
в Кремле инклюзивному коллективу 
народного танца «Гуляй, россияне», 
а также театральным студиям глухих 
«Слов.нет» и «Маска». Также совсем 
недавно стартовала серия онлайн-
семинаров проекта «Солнце внутри» 
по теме социальной защиты и под-
держки семей, имеющих детей с ин-
валидностью. 

По традиции ежегодно в рамках 
декады инвалидов местные отде-
ления «Единой России» проводят 
мероприятия для детей с ОВЗ. На-
пример, этнический центр «Степная 
застава» принял ребят и их родите-
лей на мероприятии, где каждый смог 
почувствовать себя героем историче-
ских событий. В преддверии Нового 
года проект традиционно объявил 
о проведении новогодней онлайн-
выставки «Открытка Деду Морозу – 
2022». Участники подготовят рисунки 
на тему Нового года и символа 2022 
года, а лучшие из них будут размеще-
ны на сайте «Особенного детства» 
www.osobennoe-detstvo.ru. Конечно 
же, все участники получат новогод-
ние подарки.

– вы получаете немало наказов 
избирателей по своему округу. что 
в них главное и типичное, на реше-
ние каких проблем были направле-
ны ваши усилия?

– Работа в избирательных округах 
идет непрерывно, очень важно всег-
да быть в курсе проблем, которые 
волнуют жителей, стараться ничего 
не упустить из виду и по возможно-
сти отработать каждый наказ, каждое 
обращение. Еженедельно мы про-
водим прием граждан Аксайского и 
Мясниковского районов нашего ре-
гиона. К сожалению, сегодня прихо-
дится делать это дистанционно, но 
встречаться с людьми в территориях 
тоже удается. При личной встрече, 
конечно, легче понять человека, по-
чувствовать проблему и помочь. Так-
же в территориях всегда посещаю 
социальные учреждения, принимаю 
участие в заседаниях районных Со-
браний депутатов, участвую в значи-
мых событиях, которые проходят в 
районах. 

Конечно, реализация наказов из-
бирателей – это приоритетное на-
правление работы каждого депутата 
Законодательного Собрания. Ежегод-
но по решению губернатора региона 
В.Ю. Голубева из резервного фонда 
Правительства выделяются средства 
на эти цели. И здесь важно совместно 
с жителями и местной властью четко 
определить потребности.

Так, в этом году в Аксае по моей 
просьбе уже приобретено и установ-
лено оборудование для ресурсного 
класса в школе №4, где будут обу-
чаться дети с расстройствами аути-
стического спектра. В наши дни очень 
важно продолжать уделять внимание 

В сентябре 2018 года депутатом Законодательного Собрания Ростовской 
области VI созыва был избран Саркис Леонидович Гогорян. В Донском 
парламенте он входит во фракцию «Единая Россия», работает в составе 
двух комитетов Заксобрания – по законодательству и по строительству. 
За парламентарием закреплены Аксайский и Мясниковский районы. Яв-
ляется неосвобожденным депутатом. С 2007 года возглавляет в Ростове-
на-Дону ООО «Донской причал».

«Особенное детство» и не только 

медицине, поэтому в этом месяце 
ожидаем поставки оборудования для 
гинекологического отделения ЦРБ Ак-
сайского района, специальной зимней 
одежды для сотрудников скорой помо-
щи. Уже производятся поставки мебе-
ли и медицинского оборудования для 
фельдшерско-акушерского пункта в 
хуторе Малом Мишкине. Также напра-
вили средства на закупку некоторой 
компьютерной техники для медицин-
ских учреждений, библиотеки и Дома 
культуры в Аксайском районе.

В Мясниковском районе для сель-
ского Дома культуры Крымского сель-
ского поселения за счет резервного 
фонда приобрели и установили 400 
новых кресел для концертного зала. 
В наши дни Дома культуры на селе 
стали центром общественной и куль-
турной жизни жителей, местом обще-
ния и развития творческих способно-
стей детей, поэтому, на мой взгляд, 
очень важно поддерживать это на-
правление.

В начале весны ко мне поступило 
обращение от молодежи поселка Ре-
конструктор с просьбой оборудовать 
площадку для подготовки к сорев-
нованиям по спортивному ориенти-
рованию. Ребята – участники тури-
стических клубов, расположенных в 
поселке, – неоднократные победи-
тели и призеры различных соревно-
ваний в этом виде спорта. Удалось 
найти возможность за счет личных 
средств установить такую площадку 
на территории сельского Дома куль-
туры поселка Реконструктор. Там 
и канатные переходы, и турники, и 
брусья, и лестницы. Надеюсь, это 
позволит ребятам добывать новые 
победы. В следующем году в рам-
ках национального проекта «Жилье 
и городская среда» здесь появится 
современный парк с концертной пло-
щадкой со сценой и местами для зри-
телей, скамейки, шахматные столы, 
навесы. Вопросы реализации нацио-
нальных проектов в избирательных 
округах тоже стараемся контролиро-
вать и не упускать из виду.

В отдельном приоритете для меня 
общение, поддержка и помощь на-
шим ветеранам и всему старшему 
поколению. Ведь зачастую для них 
важно лишь человеческое внимание: 
поговорить во время встреч, выслу-
шать, поздравить с днем рождения 
или государственным праздником. 
К большому сожалению, они очень 
стремительно уходят от нас, и наше 
внимание – это дань подвигу, кото-
рый они совершили ради потомков 
и мирного неба. Ежегодно стараюсь 
оказать содействие в реставрации 
и открытии мемориалов воинам Ве-
ликой Отечественной войны. Так, в 
нынешнем году провели реставраци-
онные работы на месте подвига бата-
реи С.А. Оганова, на Артиллерийском 
кургане недалеко от Больших Салов 
Мясниковского района. В Аксайском 
районе открыли памятный знак «На-

селенный пункт воинской доблести» 
в станице Старочеркасской. Это по-
четное звание станице присвоено в 
2020 году по решению губернатора. 
А в поселке Дивном отреставрирова-
ли братскую могилу, расположенную 
в сельском парке. 

В Аксайском районе под моим шеф-
ством находятся два детских сада, а в 
Мясниковском районе – детский дом 
для детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Стараемся прово-
дить для ребят культурно-спортивные 
и творческие мероприятия, поздрав-
лять с праздниками, поддерживать их 
и не оставлять без внимания. Для са-
мих учреждений покупали необходи-
мую технику для пищеблока и прачеч-
ной. Со школьниками периодически 
организуем экскурсии на теплоходе 
по Дону.

Сегодня у нас запущены и ведутся 
два проекта в формате видеоблога: 
«Персоны» – видеоинтервью с жи-
телями Аксайского и Мясниковского 
районов, которые своим каждоднев-
ным трудом заслужили любовь, ува-
жение и признание, и проект «Туризм 
Дона» – это про достопримечательно-
сти нашего региона, про его обычаи и 
традиции, культурное, архитектурное 
и историческое наследие. 

– вы являетесь генеральным ди-
ректором ооо «Донской причал». 
насколько актуальна для вас и ва-
ших коллег проблема маловодья 
на юге россии и, как следствие, 
обмеления Дона? чего вы ждете от 
реализации принятой в 2021 году 
масштабной федеральной про-
граммы по оздоровлению Дона и 
донского бассейна?

– Эта проблема появилась давно, 
и долгое время ее решение не мог-
ло найти отражение в конкретных 
законодательных актах, предусма-
тривающих необходимое финансиро-
вание. Оздоровление Дона, в первую 
очередь, актуально для меня как для 
жителя Ростовской области. Думаю, 
нет ни одного равнодушного к этой 
теме ростовчанина. Вопросы эколо-
гии выходят сейчас на ведущие по-
зиции. Мир осознал необходимость 
сбережения природы и сохранения 
ее для будущих поколений. Сегод-
ня у нас это понимание совпадает 
не только с необходимостью, но и с 
возможностями. Работы по оздоров-
лению донского бассейна будут си-
стемными, комплексными и вестись с 
большим объемом финансирования. 
Это строительство очистных соору-
жений, расчистка русел малых рек, 
реконструкция водоподводящих и ка-
нализационных сетей. Большой плюс 
получит и Ростов-на-Дону в решении 
давней проблемы с ливневками. Поэ-
тому реализация данной программы 
во всех аспектах будет иметь только 
положительное значение.

 
Геннадий Громов,

фото из архива С.Л. Гогоряна
На занятиях секции адаптивного футбола. Делегация из Ростовской области на концерте 

Всероссийского общества глухих в Кремле.
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АПК «Безопасный город» инте-
грировал в единый интерфейс ряд 
систем федерального, областного и 
муниципального уровня. В комплекс 
входят более 40 различных цифро-
вых решений обеспечения безопас-
ности: программы мониторинга и 
анализа окружающей обстановки, 
инженерных сооружений, автома-
тизированные системы вызова экс-
тренных служб и др. 

Создание системы шло в три эта-
па. Сначала, накануне Чемпионата 
мира по футболу 2018 года, появи-
лась интеграционная платформа для 
пилотного запуска системы в пяти 
городах области – Ростове-на-Дону, 
Таганроге, Батайске, Азове и Аксае. 
На их базе проходило тестирование 
системы. На втором этапе система 
охватила еще 20 муниципалитетов 
и на третьем (он завершен в 2020 
году) – оставшиеся 30.

О том, что в итоге получилось, 
рассказывает директор Департамен-
та по предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций Ростовской 
области Павел Викторович Нудгин:

«В области впервые создана ком-
плексная система видеонаблюдения, 
объединившая все муниципальные 
образования региона. Система посто-
янно развивается, пополняется новы-
ми видеопотоками и предоставляет 
возможности видеоаналитики, которая 
настроена на распознавание номе-
ров автомобилей, скоплений людей, 
нетипичное поведение, оставленные 
предметы, вход в запрещенную зону. 
Всего в комплекс интегрировано бо-
лее 2500 видеокамер. Ведется работа 
по поэтапной интеграции в единое ин-
формационное пространство систем 
видеонаблюдения различной ведом-
ственной принадлежности. Они уста-
новлены на объектах с массовым и 
круглосуточным пребыванием людей, 
транспортной инфраструктуры и тор-
говли, здравоохранения, образования 
и социального обслуживания. Муници-
палитеты активно устанавливают ка-
меры с функцией распознавания дыма 
и огня. В борьбе с пожарами помогают 
также поворотные обзорные камеры». 

Международные аналитики отме-
чают, что чем выше уровень жизни в 
том или ином регионе, тем активнее 

идут цифровые преобразования. АПК 
«Безопасный город» в этом смысле 
стал мощным ускорителем для раз-
вития всей Ростовской области. Се-
годня к этой системе присоединяются 
все новые камеры видеонаблюдения 
объектов социальной сферы и круп-
ных торговых центров, расширяется 
функционал навигационной системы 
ГЛОНАСС и т.д. 

сегодня на платформе апк 
«безопасный город» в ростовской 
области объединено:

• 4782 датчика системы монито-
ринга пожарной сигнализации;

• 37 датчиков мониторинга радиа-
ционной обстановки;

• 63 поста мониторинга метео- и 
гидрологической обстановки;

• 60 видеокамер системы монито-
ринга лесных пожаров;

• 335 устройств системы оповеще-
ния и информирования населения;

• более 1500 автотранспортных 
средств системы ГЛОНАСС;

• объекты системы «Реформа 
ЖКХ»;

• системы мониторинга инженер-
ных сооружений;

• данные о 61 медицинском учреж-
дении системы «Медицина ката-
строф»;

• модуль расчетных задач, позво-
ляющий определить скорость и зону 
распространения лесных пожаров.

«Безопасный город» – основа лю-
бого «умного города». В современ-
ном мире понятие «умный город» 
подразумевает, прежде всего, «без-
опасный», поскольку качество жизни 
напрямую связано с ее безопасно-
стью. Одним из первых городов юга 
России, которые начали создавать 
систему цифровых решений, стал 

Таганрог. «Ростелеком» презентовал 
его как первый город на юге России, 
где работает система «умного горо-
да». Помимо «Безопасного города», 
здесь появились такие системы, как 
«Умное освещение», «Умное видео-
наблюдение», «Умный домофон», 
электронные сервисы для медици-
ны и цифровой дневник. Это стало 
возможным благодаря соглашению, 
подписанному в сентябре 2018 года 
между Правительством Ростовской 
области, Администрацией Таганрога 
и ПАО «Ростелеком».

В частности, в Таганроге почти 11 
тысяч уличных светильников замене-
ны на энергосберегающие, объеди-
ненные интеллектуальной системой 
управления. Улицы и дороги города 
теперь равномерно освещены ком-
фортным для глаза светом. Режимы 
освещения регулируются в зависи-
мости от времени суток и погодных 

условий, отслеживаются несанкцио-
нированные подключения, учитыва-
ются затраты энергоресурсов и т.д. 
Это помогает городу экономить до 
60% электроэнергии. 

Важной вехой на пути цифровиза-
ции стал сентябрь 2020 года, когда 
президент «Ростелекома» Михаил 
Осеевский и губернатор Ростовской 
области Василий Голубев подписа-
ли соглашение о сотрудничестве в 
рамках реализации проекта «Циф-

ровой регион» сроком действия на 
пять лет. За это время стороны на-
мерены провести диагностику и ана-
лиз существующего уровня развития 
информационно-коммуникационных 
технологий в Ростовской области, 
разработать предложения и дорож-
ные карты по цифровизации эконо-
мики и социальной сферы региона.

василий голубев, 
губернатор ростовской области:

«Мы нацелены на разви-
тие Ростовской области 
как первого цифрового 
региона на юге России. 
Соглашение с «Росте-
лекомом» – очередной 
шаг на пути реализации 
этой стратегии. Сегод-
ня в Ростовской области 
формируется «цифровая 
вертикаль»: идет станов-
ление центра цифровой 
трансформации, регио-
нальное Министерство 
связи преобразуется в 
Министерство цифрово-
го развития. Кроме того, 
наши эксперты вошли в 
состав федеральной ра-
бочей группы по развитию 
национального проекта 
«Цифровой регион». 
«Сейчас важен гармоничный пере-

ход от «умных городов» к «цифровым 
регионам». Возможности жителей 
одного региона должны быть одина-
ковыми. Мы готовы задействовать все 
необходимые ресурсы для создания 
комфортных условий современной 
жизни: сверхскоростные каналы связи, 
дата-центры, сетевую инфраструктуру, 
организацию надежной киберзащиты и 
технической поддержки. В Ростове-на-
Дону мы открыли один из ключевых в 
России и единственный на юге центр 
по защите от киберугроз Solar JSOC 
и активно сотрудничаем с правитель-
ством региона по ГосСОПКе (Госу-
дарственная система обнаружения, 
предупреждения и ликвидации послед-
ствий компьютерных атак на информа-
ционные ресурсы Российской Федера-
ции – авт.)», – комментирует Сергей 
Мордасов, вице-президент – директор 
макрорегионального филиала «Юг» 
ПАО «Ростелеком».  

О работе «Безопасного города» и 
перспективах этой системы расска-
зывает начальник Центра информа-
ционного обеспечения безопасности 
населения Ростовской области Сер-
гей Берлизов: 

«В региональную систему «Без-
опасный город» включены 43 раз-
личных информационных системы, 
базирующихся на одной региональ-
ной платформе. Доступ к ним имеют 

все 55 муниципальных образований, 
а также правоохранительные и си-
ловые структуры. Система помогла 
ускорить реагирование по каждому 
событию, происшествию, по угрозе 
чрезвычайной ситуации. 

 В качестве наглядного примера 
Сергей Берлизов привел систему 
Росгидромета, которая интегриро-
вана «Безопасным городом». Спе-
циальные гидрометеорологические 
посты передают важную информа-
цию – в частности, по изменению 
уровня воды в водоемах области. 
Она в автоматическом режиме не-
замедлительно поступает диспетче-
ру, который на ее основе принимает 
решение о необходимых действиях – 
допустим, в случае надвигающегося 
наводнения. При этом если диспет-
чер что-то упустит, программа сооб-
щит об этом и обратит внимание на 
допущенные ошибки или недочеты. 

Другой пример – это система «Ле-
сохранитель», включающая в себя 60 
видеокамер Министерства природы 
Ростовской области. С них в систему 
«Большого города» автоматически по-
ступают сигналы о возгорании или за-
дымлении. Подается сигнал тревоги, 
и диспетчер начинает действовать по 
программному алгоритму. Благодаря 
этому более 450 возгораний за 2021 
год было обнаружено на ранней ста-
дии. Их удалось локализовать и лик-
видировать, избежав в итоге матери-
альных и людских потерь. 

А что дальше? По словам С.В. Бер-
лизова, ближайшей перспективой яв-
ляется внедрение функциональных 
блоков АПК «Безопасный город» – 
таких, как безопасность населения и 
муниципалитетов, а также экологи-
ческая и транспортная безопасность. 
Новые перспективные системы будут 
интегрироваться в уже созданную 
платформу. Ее развитие и оснащение 
идет, по сути, непрерывно. 

По заказу МЧС РФ сейчас ве-
дется научно-исследовательская и 
конструкторская работа в этом на-
правлении. Результаты этой работы 
должны быть опубликованы к концу 
2023 года. На их основе будут раз-
работаны порядка 15 ГОСТов по 
направлениям АПК «Безопасный го-
род». Это позволит еще более опе-
ративно и эффективно реагировать 
на возникающие чрезвычайные си-
туации, а также сделать жизнь насе-
ленных пунктов более комфортной, 
безопасной, причем все это – с ми-
нимумом издержек.

Геннадий Громов, 
фото из архива предприятия

Ростовская область идет в мировом тренде развития цифровых технологий и их распространения 
на различные аспекты жизни общества. Здесь при участии компании «Ростелеком» завершено 
поэтапное создание аппаратно-программного комплекса (АПК) «Безопасный город», которое на-
чалось в 2018 году. Единая система обеспечения безопасности граждан функционирует во всех 
55 муниципальных образованиях, в том числе в отдаленных сельских районах. АПК «Безопасный 
город» Ростовской области стал первым из региональных комплексов, переданных в промыш-
ленную эксплуатацию в стране. За год опытной эксплуатации отлажены все ключевые процессы 
взаимодействия сил и служб региона на единой платформе.

К 2025 году, как прогнозируют эксперты аналитического 
агентства Frost & Sullivan, более половины «умных городов» 
мира будут расположены в Китае и принесут экономике 
страны 320 млрд долларов. В 2018 году объем рынка умных 
городов в Китае оценивался в 30,4 млрд долларов, а его рост 
на 14,5% в год обусловлен урбанизацией и государственны-
ми инвестициями.

По данным отчета глобального института McKinsey, решения для «умного города» позволяют 
уменьшить смертность на 8–10%, снизить заболеваемость на 8–15%, повысить оперативность 
реагирования на чрезвычайные ситуации на 20–35%, сократить среднее время в пути на рабо-
ту и с работы на 15–20% и ограничить выбросы парниковых газов на 10–15%.   

«Безопасный город» первый в стране 
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1 сентября 2021 года среднеме-
сячная зарплата по полному кругу 
предприятий Батайска составила 33 
тысячи 318 рублей. Рост зарплаты 
составил 107,5% по сравнению с ана-
логичным периодом 2020 года. Рост 
объема инвестиций составил 192,5%. 
Ведущую роль в формировании тем-
пов роста по инвестиционным вложе-
ниям играют такие предприятия, как 
ОАО Батайский завод «МЖБК», ООО 
«РостСтальМаш», ОАО «Севкавэле-
ваторспецстрой» и др.

В отчетном году планируется за-
вершение инвестиционного проекта 
ООО «СпортКласс» по строительству 
спортивно-оздоровительного ком-
плекса. Это физкультурно-спортивный 
объект, включающий 7 теннисных кор-
тов, детский плавательный бассейн, 
спортивный зал, мини-футбольное 
поле со сборно-разборными трибу-
нами и беговыми дорожками. Ввод 
в эксплуатацию объекта намечен на 
конец 2021 года.

Для развития Южно-Батайской про-
мышленной зоны и создания новых 
предприятий закончены мероприя-
тия по строительству водопроводных 
линий (вводов), насосной станции и 
реконструкции существующих водо-
проводных сетей. 

Наиболее часто жители города об-
ращали внимание властей на работу 
жилищно-коммунального комплекса. 
На реализацию мероприятий по бла-
гоустройству и содержанию объектов 
городского хозяйства из бюджета го-
рода выделены ассигнования в сум-
ме более 52 млн рублей.

По реализации национального про-
екта «Комфортная городская среда» 
в 2021 году на 98% завершены рабо-
ты по благоустройству общественной 
территории парк Дружбы народов в 
Западном микрорайоне. Общая зона 
благоустройства – более 50 тысяч 
кв. метров, стоимость работ – бо-
лее 61 млн рублей. Дизайн-проект 
благоустройства данной обществен-
ной территории прошел все формы 
общественного участия и вовлечения 
граждан. 

В рамках реализации нацпроекта 
«Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги» в 2021 году выпол-
нены работы по ремонту дорожного 
покрытия с полной заменой верхнего 
слоя асфальтобетонного покрытия. 
Общая протяженность замененного 
дорожного покрытия составила по-
рядка 6,3 км.

Продолжает меняться обществен-
ный транспорт. Для улучшения каче-
ства обслуживания пассажиров руко-
водителям предприятий-перевозчиков 
поставлена задача планомерной за-
мены старого подвижного состава. 
В 2021 году закуплены 17 новых ав-
тобусов.

Продолжаются работы по водопо-
нижению и водоотведению. Ведет-
ся активная работа по ликвидации 
свалочных очагов и стихийных на-
валов мусора. Идет работа по заме-
не контейнеров на новые в рамках 
компенсационной программы ООО 
«ЭКОГРАД-Н». 

Одним из магистральных направ-
лений работы муниципалитета яв-

ляется также развитие строительно-
го комплекса. Планируемый объем 
ввода жилья на 2021 год составляет 
167,44 тыс. кв. метров. Ввод жилья 
идет согласно   установленному гра-
фику. В настоящий момент введено в 
эксплуатацию 688 зданий жилого на-
значения общей площадью 107 тыс. 
кв. метров. 

С сентября 2017 года на базе 
центра социального обслуживания 
населения осуществляется услуга 
«Социальное такси» для перевозки 
инвалидов. На базе центра создан 
пункт проката технических средств 
реабилитации. В августе этого года 
пункт проката дополнительно полу-
чил 200 единиц технических средств 
реабилитации, которые выдаются 
бесплатно. Это стало возможным 
благодаря победе в губернаторском 
проекте «Сделаем вместе» при под-
держке и софинансировании Адми-
нистрации Батайска. Общая сумма 
проекта составила 1,34 млн рублей. 
За 10 месяцев 2021 года оказана по-
мощь 104 гражданам города. 

На развитие здравоохранения бюд-
жетом города в 2021 году выделено 
386,4 млн рублей. Укомплектован-
ность кадрами в целом составляет по 
врачам – 67,3%, медсестрам – 64,6%. 
Прирост населения, строительство 
новых микрорайонов требует орга-
низации амбулаторной медицинской 
помощи в более приближенных, ком-
фортных условиях. Назревает во-
прос о расширении поликлинических 
учреждений. Для решения вопроса в 
микрорайоне РДВС предусмотрен зе-

мельный участок, прорабатывается 
вопрос размещения там модульной 
поликлиники. 

В Западном микрорайоне завер-
шается реализация инвестиционного 
проекта ООО «Спорткласс». Разра-
батывается проектная документация 
для строительства детского автодро-
ма. В городском парке имени Ленина 
выполняются работы по благоустрой-
ству территории под комплексный 
скейт-парк. 

Работа библиотечной системы счи-
тается одной из лучших в области. 
В 2021 году библиотека №2 им. Че-
хова стала победителем нацпроекта 
«Культура» по созданию модельных 
библиотек. На реализацию проекта 
из федерального бюджета выделено 
5 млн рублей. Открытая после мо-
дернизации центральная городская 
детская библиотека им. Крупской 
увеличила свои основные показатели 
на 15%. 

В рамках поручения Президента 
России В.В. Путина проводится ка-
питальный ремонт помещений город-
ского культурно-досугового центра. 
На эти работы выделено около 12 
млн рублей, из них почти 2,4 млн – из 
местного бюджета.

Информирование о деятельности 
органов местного самоуправления 
систематически осуществляется че-
рез СМИ и информационные ресурсы 
в социальных сетях.

Геннадий Громов,
фото из архива Администрации Батайска

В последние годы в 
большинстве сфер 

жизни города Батай-
ска наметились поло-
жительные сдвиги. Во 
многом это произошло 
благодаря слаженной 
работе исполнитель-

ной и представитель-
ной ветвей власти. 

Депутаты городской 
Думы и специалисты 

Администрации го-
рода сообща работа-
ют над важнейшими 
законопроектами и 

решениями. Глава Ад-
министрации Батайска 
Геннадий Павлятенко 

периодически отчиты-
вается на заседаниях 

Думы о результатах 
деятельности своей 
и возглавляемой им 

Администрации. Речь 
при этом идет также 
о решении вопросов, 

поставленных депута-
тами во главе с пред-
седателем гордумы – 
главой города Батай-

ска Игорем Любченко.
Администрация города также про-

водит непосредственные отчеты о 
своей работе перед населением. 25 
ноября 2021 года прошел очередной 
из них. Мы приводим наиболее важ-
ное из сказанного. Без сомнения, за 
этими словами стоят и усилия депута-
тов Думы. Ведь многое из сделанного 
состоялось благодаря их запросам, 
способности передать пожелания 
и чаяния избирателей к различным 
властным структурам.

За текущий период 2021 года пред-
принимательская активность в реаль-
ном секторе экономики Батайска вос-
станавливается, несмотря на сложные 
экономические условия и ограниче-
ния, связанные с распространением 
новой коронавирусной инфекции.

Индекс промышленного произ-
водства составил 121,4%, отгрузка 
товаров – 115,9%. По состоянию на 

Заседание Батайского городского штаба по борьбе с коронавирусомЗаседание Батайской городской Думы

Многие граждане путают центр 
социального обслуживания (ЦСО) 
и Управление социальной защиты 
населения. Эти учреждения ока-
зывают разные услуги. Так, ЦСО 
осуществляет социальное обслу-
живание граждан пожилого возрас-
та и инвалидов, в том числе детей-
инвалидов, на дому. Сюда входит 
предоставление социально-бытовых, 
социально-медицинских, социально-
психологических, социально-
педагогических, социально-правовых 

Роман Рябко, директор центра 
социального обслуживания 
города Батайска

Роман Рябко:
«Работаем на социальное благополучие города» 
и коммуникативных услуг – т.е. это 
помощь в быту.

Управление соцзащиты населения 
занимается оформлением социаль-
ных выплат и пособий, федераль-
ных и региональных льгот, оказани-
ем адресной социальной помощи 
малоимущим гражданам и семьям, 
попавшим в трудную жизненную си-
туацию.

На основании постановления 
Администрации города Батайска 
«О специализированном автомо-
бильном транспорте муниципально-
го автономного учреждения «Центр 
социального обслуживания граждан 
пожилого возраста и инвалидов го-
рода Батайска», оборудованном 
для перевозки инвалидов» в горо-
де Батайске на базе МАУ ЦСО осу-
ществляется услуга «Социальное 
такси». Постановлением Админи-
страции города утверждены тарифы 
на предоставление данной услуги. 
Бесплатно воспользоваться данной 
услугой могут участники и инвали-
ды Великой Отечественной войны и 
дети-инвалиды. Другие получатели 

имеют право на получение услуги 
бесплатно 4 раза в черте города и 2 
раза за пределами городской черты 
в календарный месяц. 

Данная услуга в городе востребо-
вана. Так, за 11 месяцев текущего 
года ею воспользовались 85 инвали-
дов города, выполнено 107 поездок.

На базе центра создан бесплатный 
пункт проката технических средств 
реабилитации, который работает с 
2018 года. Изначально здесь было 
7 предметов реабилитации, но по-
степенно их число становилось все 
больше и к августу этого года достиг-
ло 200 единиц. Это стало возможным 
благодаря победе в губернаторском 
проекте «Сделаем вместе» при под-
держке и софинансировании Адми-
нистрации города Батайска. Общая 
сумма проекта составила 1338,5 тыс. 
рублей. На данный момент в пун-
кте проката 267 единиц технических 
средств реабилитации – это много-
функциональные больничные крова-
ти, кресла-коляски, ходунки двух- и 
одноуровневые, кресло-туалеты, ко-
стыли и трости опорные. За 11 меся-

цев текущего года силами пункта про-
ката оказана помощь 147 гражданам 
города.

С 2019 года в центре совместно с 
некоммерческой организацией «От 
сердца к сердцу» реализуется два 
благотворительных проекта: «Сдай 
макулатуру – спаси дерево» и «Возь-
ми бесплатно». Средства НКО, по-
лученные от сдачи макулатуры, на-
правляются на поддержку жителей 
города, попавших в трудную жизнен-
ную ситуацию. Так, была оказана 
помощь многодетной семье: было 
куплено три комплекта постельно-
го белья для детей. Для семьи, чье 
жилье сгорело, была куплена кухон-
ная посуда. Многодетным семьям ку-
плены сладкие новогодние подарки. 
Ребенку-инвалиду приобретен сото-
вый телефон. Общий охват получив-
ших помощь составляет 16 человек. 

В проекте «Возьми бесплатно» уча-
стие принимают все желающие жи-
тели города, которые приносят вещи 
в хорошем состоянии, а иногда даже 
новые. После санитарной обработки 
(кварцевание бактерицидными лампа-

ми) вещи раздаются бесплатно граж-
данам города, находящимся в трудной 
жизненной ситуации. В реализации 
данных проектов принимал участие 
депутатский корпус города Батайска 
от фракции «Единая Россия».

МАУ ЦСО является социально зна-
чимым учреждением, которое своей 
деятельностью помогает Администра-
ции города Батайска в укреплении со-
циального благополучия города.

Геннадий Громов,
фото из архива центра социального 

обслуживания

Батайск прибавляет и экономикой, и «социалкой»
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Год назад депутатом Городской 
Думы города Шахты был избран 
Вадим Новоселов. Для него это 
был первый опыт депутатской 
работы. В свои неполные 39 лет 
он полон энергии и сразу же ак-
тивно включился в работу. Он в 
Думе заместитель председателя 
комитета по социальной полити-
ке, является членом еще двух ко-
митетов – по бюджету, а также по 
градостроительству и землеполь-
зованию.

Проблемы решать вместе с жителями
Что удалось сделать за этот год, какие 

проблемы еще предстоит решить? На этот 
и другие вопросы ответил Вадим Алексан-
дрович. 

– вадим александрович, расскажите 
немного о себе.

– Я коренной шахтинец. Родился в городе 
Шахты, живу здесь и никуда уезжать не со-
бираюсь. Окончил здесь среднюю школу, по-
том – Шахтинский филиал Новочеркасского 
«политеха». Начинал работу грузчиком – с 
вакансиями в те годы было не очень. После 
этого работал на стадионе «Шахтер», был 
там директором два года. Затем ушел в биз-
нес. Сейчас работаю в оптово-розничном 
комплексе начальником отдела продаж. Яв-
ляюсь также учредителем и гендиректором 
розничного магазина.

– а как пришла в голову идея стать де-
путатом?

– Сначала я с супругой проживал вместе 
с родителями, потом мы переехали от них 
на улицу Володарского. Одно название что 
улица – грязь, колдобины, мусор. Дети игра-
ли в футбол прямо на проезжей части, не 
было детских площадок. И я решил вместе с 
соседями привести улицу в порядок. Начал 
привлекать людей к идее делать что-то в 
складчину, сообща – отсыпать дороги, выса-
живать деревья, как-то все благоустраивать. 
Направлял просьбы от жителей в департа-
мент городского хозяйства нашей Админи-
страции. Власти тогда помогли провести у 
нас элементарное уличное освещение.

В общем, жизнь стала налаживаться. Со-
седи и ухватились, говорят мне: «Вадим, а 
не пойти ли тебе в депутаты? Умеешь как-то 
вовлечь людей в общее дело. Попробуй».

Я не отказался. Однако опыта депутат-
ского не было, и поэтому я начал с того, что 
стал помощником депутата по 7-му окру-
гу – Юрия Николаевича Севостьянова. Это 
очень опытный парламентарий, он пропу-
стил только один созыв нашей гордумы. Год 
я ему помогал. Ознакомился с тем, как ра-
ботают различные властные структуры, как 
работает депутат, что ему по силам.

В общем, когда осенью 2020 года я ре-
шил участвовать в выборах, уже появи-
лась какая-то уверенность. И первая же 

попытка оказалась удачной. Меня избрали 
депутатом по 4-му округу – он граничит с 
7-м, где я живу.

– а как о вас узнали жители соседнего 
округа?

– Думаю, сработало «сарафанное ра-
дио». Услышали о человеке, готовом ради 
них тратить силы и время. Знаете, суть ра-
боты депутатов в последнее время немного 
изменилась. Люди хотят от нас уже боль-
шего. И я стараюсь им помочь, работаю 
сразу в трех комитетах Думы. Может, взял 
бы еще, было бы время.

– и на что вас нацеливают избирате-
ли?

– Есть две основные проблемы в городе. 
Инженерные сети за долгие годы практи-
чески не ремонтировались и пришли в не-
годность. Тут и водопровод, и канализация. 
Нужно все это восстанавливать. Но средств 
на эти масштабные работы нет ни у «Во-
доканала», ни в бюджете. И поэтому мы с 
коллегами-депутатами на одном из заседа-
ний решили: свой депутатский фонд отдать 
на замену водопроводных труб на самых 
сложных участках, где все время аварии. 
В моем округе трубы заменили на трех 
участках, осталось еще два. В будущем году 
планирую продолжить эту тему.

Кстати, по данной проблеме удается под-
ключать средства самих жителей. Я предло-
жил: вы даете один рубль, а я на это дам 
два. И это срабатывает! Люди охотно идут 
навстречу. Так что понемногу справляемся с 
проблемой. Помогают нам и отделы Адми-
нистрации – когда надо, выделяют технику. 
В общем, работает треугольник «Дума – Ад-
министрация – жители».

– эта схема напоминает принцип ини-
циативного бюджетирования, когда бюд-
жет региона выделяет под инициативный 
проект жителей деньги – в основном для 
благоустройства территорий. при этом 
жители должны также сами что-то со-
брать на проект. принят областной за-
кон на этот счет, уже выстроена система. 
Деньги в проекты уже пошли.

– Да, это очень похоже. Но опыта пока 
маловато в этом вопросе. Четыре меся-
ца назад жители вышли с инициативным 

предложением – организовать во дворе 
многоквартирных домов детские площад-
ки. Вопрос в том, что дворы загроможде-
ны незаконно установленными гаражами. 
Я сделал соответствующий запрос главе 
Администрации города. Надо сначала разо-
браться с гаражами и только затем присту-
пать к участию в инициативном бюджетиро-
вании данного проекта. Будем пробовать, 
конечно. 

– как вы работаете с избирателями в 
условиях коронавирусных ограничений? 
по телефону?

– По телефону обо всем не договоришь-
ся. Да, есть ограничения по ковиду. Проще 
говоря, не стоит собирать более двух-трех 
человек. И мы встреч с избирателями не 
проводим. Но по обращениям стараемся 
встречаться. У меня есть двое помощников. 
Номер моего телефона – не тайна. Готов 
говорить с глазу на глаз с инициативными 
людьми.

Еще мы плотно работаем с территориаль-
ными отделами, административными участ-
ковыми. Недавно я встречался с ними по 
насущным проблемам. Все зафиксировал. 
Взял месяц на то, чтобы отчитаться перед 
ними о том, что сделано, а что нет, какие 
есть сложности.

– как в целом меняется город шахты в 
последние годы? есть сдвиги?

– Когда в 1990-х угольная промышлен-
ность «легла», когда перестало существо-
вать объединение «Ростовуголь», на кото-
ром держался весь город, в городе начался 
застой. Ничего не строилось, были одни 
только проблемы. Но в последнее время 
город развивается. Началось масштабное 
строительство – микрорайона «Олимпий-
ский», парка 70-летия Победы, школы олим-
пийского резерва по гимнастике. Буквально 
вчера вновь заработала автодорога, соеди-
няющая Шахты с поселком Каменоломни, 
которая долгое время не действовала. На 
этой трассе появился новый мост, который 
обошелся более чем в 60 млн рублей. Так 
что движение в лучшую сторону очевидно.

Геннадий Громов,
фото из архива В.А. Новоселова

Путь Юрия Таргонского в 
сферу автотранспортной 
деятельности был необыч-
ным и интересным. В на-
звании предприятия отра-
жен год начала деятель-
ности (1991), а год этот, 
как мы помним, был очень 
непростым для большин-
ства наших соотечествен-
ников. Нужно было высто-
ять самому и помочь вы-
стоять ближнему. К тому 
времени за плечами Юрия 
Борисовича было музы-
кальное училище, куль-
тпросветучилище и Ле-
нинградская высшая про-
фсоюзная школа. А также 
работа учителем пения в 
Горняцкой школе и 20 лет 
руководства Горняцким 
Домом культуры. 

Обстоятельства сложились так, что 
для нужд Дома культуры потребова-
лось купить автобус. Вместе с отцом, 
бывшим фронтовиком, купили ста-
ренький «ЛАЗ». Попутно начали возить 
спортсменов на соревнования. И вот 
тут Юрий Борисович оказался перед 
выбором: развивать автотранспортное 
предприятие или оставаться культра-
ботником? Выбрал первый путь, новый 
и полный неизвестности. Так появилось 
предприятие, получившее название 
«Автоколонна 1991». Вскоре были за-
ключены договоры с шахтами (на тот 
момент их было 17) по подвозу шахте-
ров к месту работы и обратно домой. 

Работа понравилась, пошла успешно, 
стала приносить доход. Начали разви-
ваться. Уже в 1994 году стартовал но-
вый проект – междугородные перевозки. 
Заключив договор с ПАО «Донавтовок-
зал», «Автоколонна 1991» открыла 
пассажирские перевозки по маршру-
там: пос. Горняцкий – г. Ростов-на-Дону, 
пос. Шолоховский – г. Ростов-на-Дону, 
г. Белая Калитва – г. Ростов-
на-Дону. Автопарк пополнялся, 
коллектив рос. И, как результат, 
увеличивалось количество но-
вых партнеров, в том числе и из 
соседних городов и районов. 

Сегодня Юрий Борисович 
Таргонский обеспечивает ра-
ботой более 300 человек. 
Условно деятельность «Авто-
колонны 1991» складывается 
из четырех направлений:

первое – междугородные 
перевозки, с чего, собственно, и на-
чиналось развитие. Всего в год пред-
приятие своим автотранспортом пере-
возит около 400 тысяч пассажиров. 

второе – заказные туристические 
перевозки. Для этого были приобрете-
ны комфортабельные автобусы. И сей-
час автопарк пополняется ежегодно 
двумя-тремя новыми автобусами. 
В этом году приобретен автобус на 53 
посадочных места и два автобуса мар-
ки «Мерседес» по 20 мест каждый. На 
предприятии теперь более ста автобу-
сов вместимостью от 13 до 63 пасса-
жиров. Всего же единиц автотехники – 
около двухсот. 

третье направление молодое – 
школьные маршруты. «Автоколонна 
1991» осуществляет перевозки всех 
школьников района к месту учебы и 
обратно, а также спортсменов местных 
спортивных организаций. Открыто 39 
таких маршрутов.

четвертое направление – грузовые 
перевозки. Перевозят готовую продук-
цию и слитки для белокалитвинских ме-
таллургических предприятий, различ-
ное оборудование и другие грузы для 
шахтерских предприятий, с которыми 
очень давние, проверенные временем 
связи. Для этих целей были приобрете-
ны четыре большегруза «МАН». 

Для работы «Автоколонны 1991» 
и оказания услуг предприятиям и на-
селению в автопарке в данное время 
в наличии 16 погрузчиков, 7 бульдо-
зеров, 3 экскаватора, 2 автокрана, 
мини-погрузчики, 22 четырехосных 
грузовика, длинномерные тягачи, 18 
большегрузов для перевозки сыпучих 
материалов: угля, породы и песка. По 
всем направлениям коллектив пред-
приятия успешно справляется.

Не все знают, что Юрий Бо-
рисович не только успешный ру-
ководитель и менеджер, но еще и 
композитор, поэт, исполнитель 
песен и романсов. Еще в школе, в 
14 лет, он создал вокальный ан-
самбль. Если кто слышал его заво-
раживающий красивый голос, это 
останется в памяти надолго. А еще 
он игранет на многих музыкаль-

ных инструментах – пианино, ги-
тара, труба, аккордеон. Он играет 
и поет, как живет, с открытой ду-
шой, распахнутой людям.

Юрий Борисович – прекрас-
ный человек, он всегда готов прий-
ти на помощь. Его давно все знают 
как щедрого мецената. Поэтому 

бизнес Таргонского можно 
смело назвать социально от-
ветственным. А сотни работ-
ников «Автоколонны 1991» 
имеют полный соцпакет, до-
стойную зарплату, которая 
всегда выдается вовремя. 
У сотрудников ООО есть воз-
можность хорошо отдохнуть 
в кругу родного коллектива. 
Для этого отреставрирован 

самый первый автобус «ЛАЗ», на 
котором совершают коллектив-
ные поездки на отдых. Этим соз-
дается прекрасный микроклимат 
в коллективе. 
13 августа этого года автотранспорт-

ное предприятие Ю.Б. Таргонского 
отметило 30-летний юбилей, зареко-
мендовав себя стабильной и ответ-
ственной транспортной компанией с 
многолетним опытом работы.

Профессиональная деятельность 
Юрия Борисовича за 30 лет руковод-
ства «Автоколонной 1991» отмечена 
многочисленными наградами район-
ного, областного и федерального зна-
чения. Он имеет звания – «Лучший 
работник транспорта Дона» и «По-
четный работник Российского авто-
транспортного союза». Не раз Юрий 
Борисович признавался лучшим 
предпринимателем Белокалитвинско-

Теплота большой души
Юрий Борисович Таргонский – руководитель 

Белокалитвинского автотранспортного предприятия
ООО «Автоколонна 1991».  

го района и Ростовской области. Его 
профессиональная, общественная и 
благотворительная деятельность от-
мечена благодарственными письмами 
Министерства транспорта Ростовской 
области, нагрудным знаком Министер-
ства энергетики России, знаком губер-
натора Ростовской области «За мило-
сердие и благотворительность».

Наш рассказ о Юрии Борисовиче 
Таргонском был бы неполным, если бы 
мы не упомянули о династии Таргон-
ских. Основателями этой трудовой ди-
настии являются ветеран Великой От-
ечественной войны Борис Антонович 
Таргонский и его сын Юрий Борисович. 
С годами династия росла и крепла. 
В нее влились жена Юрия Борисовича 
Зоя Николаевна, опытный бухгалтер, 
их сын Андрей Юрьевич Таргонский и 
внук Антон Андреевич Таргонский, не-
давно окончивший с красным дипло-
мом ДГТУ и возглавивший Горняцкую 
автоколонну. Юрий Борисович уверен, 
что у Антона все получится, ведь он с 
детства рядом с дедом и отцом, рос 
вместе с предприятием, о делах знает 
не понаслышке. 

нам остается поздравить эту за-
мечательную династию и весь слав-
ный, большой и дружный коллектив 
«автоколонны 1991» с юбилеем и 
наступающим новым годом и по-
желать процветания и успехов на 
столь полезном людям поприще!

Людмила Корниенко,
фото из архива предприятия
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константин корнеев – 
заместитель преДсеДателя 
гороДской Думы, 
преДсеДатель комитета 
по бюДжету:

В силу специфики комитета, воз-
главляемого мною, декабрь – самый 
напряженный период в нашей работе. 
Идет формирование и утверждение 
доходов и расходов местной казны на 
ближайшую трехлетку. Процесс слож-
ный и кропотливый. В фокусе депутат-
ского внимания – каждый показатель 
и каждый бюджетный рубль. Бюджет 
напряженный. Но экономика города, 
несмотря на сложности, связанные 
в том числе и с пандемией, развива-
ется. Неуклонно растут доходы. Во 
многом это благодаря губернатору Ва-
силию Голубеву и Правительству Ро-
стовской области, которые оказывают 
территориям солидную поддержку. 
Так, в ноябре город дополнительно 
получил из областной казны свыше 
256 млн рублей. 

Обосновано внимание депутатов 
и к реализации инициативных проек-
тов, позволяющих при минимальной 
нагрузке на бюджет и софинансиро-
вании граждан решать проблемы бла-
гоустройства. Рассмотрев перечень 
объектов в рамках губернаторского 
проекта «Сделаем вместе!», мы пере-
даем информацию в профильные ко-
митеты Думы, которые следят, чтобы 
деньги государства, муниципалитета и 
граждан тратились не впустую. В 2021 
году по этой программе в Шахтах об-
новлены 7 объектов в сферах образо-
вания, здравоохранения, культуры, а 
также парки и скверы.

тенгиз хиникаДзе, 
преДсеДатель комитета 
по экономической 
политике, промышленности, 
инвестициям 
и преДпринимательству:

С начала 2021 года комитет по эконо-
мической политике, промышленности, 
инвестициям и предпринимательству 
в рамках своих полномочий акценти-
ровал внимание на актуальных темах 
в сфере экономики и инвестиций горо-
да, достигнутых и прогнозных показа-
телях, вопросах, касающихся реали-
зации национальных и региональных 
проектов, защиты прав потребителей, 
состоянии и развитии конкурентной 
среды на рынках товаров, работ и 
услуг. Стимулом для бизнеса и при-
мером адаптации индивидуальных 
предпринимателей к изменившимся 
современным реалиям в условиях 
пандемии послужила тенденция пере-
хода на интернет-торговлю. Мы стре-
мимся содействовать ее развитию и 
популяризации. 

Экономика города Шахты находится 
в пропорциональной зависимости от 
субъектов малого и среднего предпри-

нимательства, вместе с тем важную 
роль играет инвестиционный потен-
циал. В 2021 году в реальный сектор 
экономики удалось привлечь около 
6,5 млрд рублей, в том числе за счет 
капитальных вложений ООО «Аван-
гард», ООО «Шахтинский полиэфир-
ный завод», ООО «БТК Текстиль» и 
других. Это дополнительные рабочие 
места и налоги. Чем заинтересовать 
потенциального инвестора? Какие 
преференции ему предложить? Эти 
вопросы мы также регулярно подни-
маем и рассматриваем на заседаниях 
комитета.

анДрей ермаков, 
преДсеДатель комитета 
по жкх:

В компетенции комитета по ЖКХ  – 
вопросы, которые всегда на виду, и 
потому вызывают наибольший обще-
ственный резонанс, когда в сфере пре-
доставления жилищно-коммунальных 
услуг и благоустройства возникают 
ситуации, требующие незамедлитель-
ных мер.  

Неоднократно обсуждалась на ко-
митете и на заседаниях Думы акту-
альнейшая для жителей тема улучше-
ния водоснабжения и водоотведения. 
Коммуникации сегодня находятся в 
плачевном состоянии. Необходимы 
срочные меры и колоссальные сред-
ства. 12,5 млн рублей из депутатского 
фонда на 2021 год по нашей инициа-
тиве были направлены на закупку 20 
км труб. Депутаты составили пере-
чень наиболее аварийных участков 
водопроводных сетей по округам – 
для дальнейшей отработки и включе-
ния в план работ филиала «Шахтин-
ский» ГУП РО «УРСВ». Ситуация по 
перекладке аварийных линий, как и 
проблемы водоснабжающей органи-
зации, находится под нашим постоян-
ным контролем. 

Предприятию не хватает спецтех-
ники, рабочей силы. Но работа по 
замене сетей движется – в пределах 
имеющихся у него возможностей. 
Рассчитываем на участие в решении 
этой глобальной для города пробле-
мы Министерства ЖКХ Ростовской 
области, обещавшего поддержку и 
содействие. 

Не все возможно решить сразу – и 
люди терпеливо и с пониманием к это-
му относятся, обращая внимание и на 
то, что удается сделать и изменить к 
лучшему. 

константин череДниченко, 
преДсеДатель комитета по 
граДостроительству, земле-
пользованию и транспорту:

Запросы шахтинцев и усилия город-
ской Думы звучат в унисон. Больной 
для горожан вопрос реконструкции 
стадиона «Шахтер» поднимался на 
комитете не раз и продолжает быть в 
центре внимания депутатов. Со ста-
рым подрядчиком контракт был рас-
торгнут. Новый – ООО ГК «Альянс» – 
производит в настоящее время 
инструментальное обследование кон-
струкций и прокладку коммуникаций. 
Строительство, разбитое на 19 этапов, 
планируется завершить в ноябре 2022 
года. На финальной стадии сегодня 
строительство двух школ и детского 
сада, окончен капитальный ремонт 
детской городской больницы.

Отстаивая интересы граждан, мы 
приняли решения по мониторингу объ-
ектов незавершенного строительства, 
детских площадок, эффективности 
использования земельных участков, а 
также по разработке единой концепции 
по обустройству остановочных ком-
плексов и проведению инвентаризации 
имеющихся. Оптимизация маршрутов 
движения общественного транспор-
та, контроль за соблюдением правил 
движения большегрузного транспорта 
на территории города – в этих процес-
сах депутаты также принимали актив-
ное участие с выездом по конкретным 
адресам, указанным жителями.

виктор яровой, 
преДсеДатель комитета 
по регламентным вопросам 
и Депутатской этике:

Вопросы транспорта и автодорог – 
на втором месте по числу обращений 
жителей. Они касаются необходимости 
проведения ямочного ремонта, грейди-
рования и отсыпки, графиков движения 
общественного транспорта. Лидируют 
(1,5 тысячи обращений в 2020-2021 
годах) проблемы, касающиеся комму-

нальных услуг и благоустройства. Кста-
ти, часть из них решают сами депутаты 
на территориях своих округов. Комитет 
по регламентным вопросам и депутат-
ской этике, анализируя поступающую 
от избирателей депутатам информа-
цию, направляет ее для рассмотрения 
и принятия необходимых решений в 
профильные комитеты Думы.

Большое внимание депутатский кор-
пус уделяет взаимодействию с жителя-
ми в социальных сетях как форме ин-
формирования о своей деятельности. 
Коллеги ведут личные аккаунты в по-
пулярных мессенджерах, фактически 
общаясь в онлайн-формате с населе-
нием в круглосуточном режиме. Это 
позволяет помогать людям оперативно 
и адресно. 

виталий фомин, 
преДсеДатель комитета 
по социальной политике:

На заседаниях комитета рассматри-
вается широкий спектр  вопросов от со-
стояния инфраструктуры и рынка труда 
до организации качественного питания 
детей в школах и детских садах, оздо-
ровительной летней кампании, профи-
лактики подростковой преступности, 
поддержки одиноких пожилых людей, а 
также реализации 5 национальных и 8 
региональных проектов в сферах здра-
воохранения, образования, культуры, 
спорта и социальной защиты. 

И все же первоочередной в 2021-м, 
по запросам избирателей, стала тема, 
связанная с медициной. 

Текущий год по социальным потерям 
гораздо тяжелее прошлого. На сегодня 
инфекционный госпиталь для лечения 
ковидных пациентов, развернутый на 
базе городской БСМП имени Ленина, – 
четвертый в области по числу коек на 
данный момент. Их 365. Тяжело при-
нималось решение по перепрофили-
рованию корпуса родильного дома, где 
открыты дополнительно 200 коек для 
ковидных больных. А ведь те же реа-
ниматологи крайне необходимы и для 
других отделений. У людей случаются 
инсульты, инфаркты, другие серьез-
ные заболевания.

Мы не раз поднимали вопросы, свя-
занные с оказанием первичной медико-
санитарной помощи. Сейчас за счет 
федерального проекта идет переосна-
щение оборудования амбулаторно-
поликлинических учреждений.  И по-
прежнему в Шахтах остра проблема 
кадров.

Замечу, что в Шахтах хорошо раз-
вит институт поддержки молодых спе-
циалистов. Для них предназначены 
стимулирующие выплаты – за найм 
жилья, доплаты к основной зарплате, 
предоставляются квартиры из спе-
циализированного фонда. В сумме 
получаются большие бонусы для тех, 
кто делает первые шаги в профессии. 
Но и этого недостаточно. Совместно с 
профильным департаментом ищем до-
полнительные возможности для реше-
ния проблемы дефицита медицинских 
кадров.

олег Данилов, 
преДсеДатель комитета 
по местному самоуправлению 
и молоДежной политике:

Мы обязаны в первую очередь вы-
ражать и защищать интересы людей. 
Поэтому, общаясь с ними, слышим 
мнения жителей и учитываем их при 
принятии решений.  В этом году, как и 
в период предвыборной кампании, мы 
провели встречи с избирателями каж-
дой улицы: отчитались о сделанном и 
приняли к исполнению новые наказы. 

Зная потребность жителей в откры-
тости и доступе к сведениям о деятель-
ности органов местного самоуправле-
ния, эти вопросы в рамках реализации 
муниципальной программы «Развитие 
информационного и гражданского 
общества» поднимаем на заседаниях 
комитета в регулярном режиме. 

В июле в Шахтах начал свою рабо-
ту первый в регионе муниципальный 
центр управления – в составе отдела 
обращения граждан Администрации. 
Центр является инструментом, позво-
ляющим упорядочить, «выправить» 
коммуникацию муниципалитета и жи-
телей города в формате онлайн.

Значительный упор в своей работе 
мы делаем на деятельность в области 
развития молодежной политики, об-
ращая внимание на необходимость 
вовлечения в проекты так называемой 
«неактивной молодежи». Специали-
стам отдела по молодежной политике 
рекомендовано проводить выездные 
тематические встречи и акции не только 
в центре, но и в разных районах города, 
чтобы максимально задействовать ре-
бят из отдаленных поселков. Депутаты 
готовы и оказывают помощь в организа-
ции таких мероприятий и активно под-
держивают волонтерское движение.

Геннадий Громов, фото автора

анДрей горцевской, преДсеДатель 
гороДской Думы – глава гороДа шахты:

Главная задача депутатского корпуса − слышать 
людей, знать проблемы, их волнующие, доносить эти 
вопросы до исполнительной власти и добиваться их 
решения. Поэтому взаимодействие с населением, от-
крытый прямой диалог с горожанами – наш ключевой 
приоритет. Это вектор, который определяет направ-
ления сосредоточения внимания и усилий. 

В этой деятельности руководствуюсь, прежде все-
го, словами Президента Владимира Путина, которые 
он сказал на заседании Совета по развитию местного 
самоуправления: «Где бы ни жил человек, он хочет 
жить достойно. С безопасными и хорошими дорога-
ми, освещенными улицами и хорошо прибранными 
дворами, благоустроенными, удобными спортив-
ными и детскими площадками. Все это определяет 
качество жизни наших граждан, влияет на будущее 
наших детей». На это направляю и настраиваю дея-
тельность городской Думы. Уровень власти, на кото-
ром мы с коллегами принимаем решения, ‒ самый 
близкий к людям, и у нас огромная сфера ответствен-
ности перед ними.

Безусловно, перечень наказов избирателей требу-
ет системного подхода к их решению. Большая часть 
актуальных сегодня для шахтинцев вопросов лежит 
в жилищно-коммунальной плоскости, этой сферы 
касается 85% обращений граждан. Проблемы водо-
отведения и водоснабжения, возникшие вследствие 
изношенности сетей, состояние коммуникаций и при-

нимаемые меры – в зоне пристального и постоянного 
депутатского внимания и контроля. Более того, сред-
ства, зарезервированные в бюджете на решение про-
блем на округах, депутаты в полном объеме напра-
вили на закупку труб для замены разводящих сетей. 
Строительство дорог и мостового сооружения, соеди-
няющего город Шахты с поселком Каменоломни, воз-
ведение и ремонт социальных объектов (в том числе 
учреждений здравоохранения, образования, культуры 
и спорта), реализация инициативных проектов – ход 
всех этих работ в постоянном режиме контролирует 
депутатский корпус, принимая действенное участие 
в решении возникающих сложностей. В ряде случа-
ев они связаны с некачественной подготовкой ПСД и 
недобросовестными подрядчиками, выигрывающими 
конкурсные процедуры. 

 Эффективнее справляться с проблемами, прини-
мая взвешенные, результативные решения, помога-
ют консолидированные усилия депутатов федераль-
ного, регионального и местного уровней в рамках 
«депутатского треугольника». Благодарю депутата 
Государственной Думы Екатерину Стенякину, Дон-
ской парламент во главе с председателем Законо-
дательного Собрания Ростовской области Алексан-
дром Ищенко, депутата ЗСРО Евгения Пономаренко, 
Правительство Ростовской области, Администрацию, 
Контрольно-счетную и Общественную палаты города 
за слаженную, оперативную и конструктивную рабо-
ту в интересах и на благо жителей города. Признате-
лен коллегам и за масштабную поддержку в период 

пандемии наших медиков, работающих с ковидными 
больными в госпитале, подстанциях скорой медицин-
ской помощи и в домах сестринского ухода.

 Волонтерство – это уже закрепившаяся традиция, 
которая не разовой кампанией, а на постоянной осно-
ве объединяет депутатский корпус городской Думы 
города Шахты 7-го созыва. Соответствовать этим 
приоритетам будут и наши планы на 2022-й – мак-
симально созвучные с реалиями, нуждами и потреб-
ностями шахтинцев в наступающем году.

Немногим более года 
работает в новом созы-
ве представительный 
орган города Шахты. 
В его составе 25 депу-
татов и 7 профильных 
комитетов. Их предсе-
датели во главе со спи-
кером Думы рассказа-
ли журналистам нашей 
газеты о сделанном за 
этот год.

СЛЫШАТЬ. ЗНАТЬ. РЕШАТЬ.
акценты и приоритеты в работе Думы гороДа шахты
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Территория опережающего социально-экономического развития (ТОСЭР) – это часть территории субъекта Россий-
ской Федерации, включая закрытое административно-территориальное образование, на которой в соответствии 
с решением Правительства Российской Федерации установлен особый правовой режим осуществления предпри-
нимательской и иной деятельности в целях формирования благоприятных условий для привлечения инвестиций, 
обеспечения ускоренного социально-экономического развития и создания комфортных условий для обеспечения 
жизнедеятельности населения.

Зверево – территория опережающего 
социально-экономического развития

Главой Администрации города 
Зверево 31 марта 2021 года назначен 
Александр Лотарев, занимавший до 
этого пост первого заместителя гла-
вы Октябрьского района Ростовской 
области. 

Вот что рассказал Александр Вален-
тинович нашей газете:

– Возглавляя Администрацию города 
с апреля 2021 года, отмечу, что, несмо-
тря на сложившиеся за последние пол-
тора года трудности, уже имеются не-
которые достижения. Хотелось бы ими 
поделиться. 

Особое внимание уделяется нами обе-
спечению устойчивого развития эконо-
мики, улучшению и стабилизации ситуа-
ции в социальной сфере нашего города. 
Организовано тесное взаимодействие 
Администрации города с областными и 
федеральными структурами, наблюда-
ется положительная динамика по боль-
шинству экономических и социальных 
показателей.

За первое полугодие 2021 года круп-
ными и средними предприятиями города 
получена прибыль в размере 1323,8 млн 
рублей. Основной объем полученной 
прибыли приходится на градообразую-
щее предприятие – АО «ШАХТОУПРАВ-
ЛЕНИЕ «ОБУХОВСКАЯ». 

Ключевым показателем развития 
экономики и социальной сферы, конеч-
но, является уровень жизни населения, 
его благосостояние и социальная за-
щищенность.

По уровню заработной платы город 
занимает 3-е место среди городов Ро-

стовской области (37 611,0 руб.). В срав-
нении с аналогичным периодом 2020 
года среднемесячная заработная плата 
выросла на 14,8%. 

Одним из самых приоритетных для 
города Зверево является вопрос демо-
графии. По данным Управления ЗАГС по 
Ростовской области в январе-октябре те-
кущего года родилось 132 ребенка, что на 
14 детей, или на 8,4%, больше, чем в ана-
логичном периоде прошлого года. Здесь 
очень важным является вопрос обеспе-
ченности населения жильем. За 10 ме-
сяцев текущего года введено 1374,3 кв. 
метров индивидуального жилья, что на 
42,8% больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. Из областного бюдже-
та направлены денежные средства для 
обеспечения жильем 6 детей-сирот на 
общую сумму 6,8 млн рублей, для обе-
спечения жильем одной молодой семьи – 
1,0 млн рублей, на переселение 2 семей 
из аварийного жилищного фонда – 2,4 
млн рублей. 

Также важной для нас является реа-
лизация национальных проектов, цели 
которых –  повышение качества жизни 
населения. Это такие проекты, как «Де-
мография» (предусмотрено выделить 
52,9 млн руб.). В рамках этой програм-
мы 130 малоимущим семьям произве-
дены ежемесячные денежные выплаты 
на сумму 11,1 млн рублей, сертификаты 
на региональный материнский капитал 
получили 16 семей. За 10 месяцев 2021 
года поддержка оказана 706 получате-
лям на 850 детей на общую сумму 58,9 
млн рублей, что на 65% больше в срав-
нении с прошлым годом. 

Национальный проект «Безопасные 
и качественные дороги». В текущем 
году в рамках этого проекта проведен 
капитальный ремонт автомобильной 
дороги – подъезд от магистрали «Дон» 
к городу протяженностью 0,9 км. Объ-
ем бюджетных расходов составил 28,4 
млн рублей. Выполнены работы по 
установке бортовых камней, устройству 
тротуара, водоотводных сооружений, 
дорожной одежды, электроосвещению 
автодороги, устройству двух светофор-
ных объектов, двух автобусных остано-
вок, установке дорожных знаков, нане-
сению дорожной разметки.

В социальной сфере значимой обла-
стью является здравоохранение. 

Объем расходов бюджета на здраво-
охранение составляет 43,4 млн рублей. 
Основное финансирование расходов в 
сфере здравоохранения осуществляет-
ся за счет средств Фонда обязательного 
медицинского страхования. В этом году 
за счет средств софинансирования фе-
дерального и областного бюджетов при-
обретены дефибриллятор, аппараты ис-
кусственной вентиляции легких, система 
рентгеновской диагностики.  Также город-
ской больницей приобретен легковой ав-
томобиль на сумму 800,0 тыс. рублей.

В связи со сложной эпидемиологиче-
ской обстановкой с 20 октября текущего 
года на базе МБУЗ «ЦГБ» города допол-
нительно открыт второй госпиталь на 
61 койку. В ноябре за счет резервного 
фонда Правительства Ростовской обла-
сти на оснащение госпиталя выделены 
средства в объеме 16,2 млн рублей на 
приобретение концентраторов кислоро-

да, аппаратов искусственной вентиля-
ции легких. 

В сферу развития образования в про-
шедшем периоде текущего года направ-
лено 251,7 млн рублей или 47,5% всех 
социальных расходов бюджета города. 

В рамках федерального проекта 
«Цифровая образовательная среда» 
в ряде школ созданы и начали функ-
ционировать центры образования 
естественно-научной и технологической 
направленностей, в ряде детских садов 
проведен капитальный ремонт. 

В рамках национального проекта 
«Культура» проведены конкурсы, фести-
вали, встречи молодежи с известными 
артистами театра и кино, концерты клас-
сической музыки, серия мероприятий ко 
Дню Победы, а также праздничные кон-
церты в честь работников культуры, со-
циальных и медицинских работников.

Детской школой искусств в течение 10 
месяцев 2021 года было организовано и 
проведено 132 мероприятия. В текущем 
году, несмотря на сложную эпидемиоло-
гическую обстановку, обучающиеся шко-
лы приняли участие в 87 конкурсах от го-
родского до международного уровня. На 
содержание учреждений культуры в теку-
щем году направлено 25,6 млн рублей.

На развитие физической культуры и 
спорта направлено 1,7 млн рублей. 

За 10 месяцев текущего года были 
разработаны и проведены мероприя-
тия различной направленности: турни-
ры, соревнования, состязания, това-
рищеские встречи, в которых приняли 
участие дети, подростки, молодежь и 
взрослое население города.

Продолжена работа по решению во-
проса строительства в городе спортив-
ного комплекса с плавательным бассей-
ном и многофункциональным игровым 
залом.

На обеспечение социальной поддерж-
ки отдельных категорий граждан направ-
лено 165,1 млн рублей. В текущем году 
мерами поддержки воспользовались 
4912 жителей города. 

В Центре социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инвалидов 
города Зверево на надомном обслужива-
нии состоят 690 человек, функционирует 
пункт проката средств реабилитации для 
инвалидов, который обслуживает 116 
маломобильных граждан и инвалидов, 
работает специальное такси, круглосу-
точный телефон «горячей линии» для 
приема заявок на оказание помощи оди-
ноко проживающим пенсионерам города 
Зверево возрастной категории 65+.

Не забыто и благоустройство террито-
рии города, и содержание автомобиль-
ных дорог. Продолжена реализация про-
граммы «Безопасный город». 

Администрация города Зверево в сво-
ей работе руководствуется принципом 
гласности и информированности граж-
дан по всем принимаемым решениям. 
На отдельном контроле находится рабо-
та по своевременному и качественному 
рассмотрению письменных и устных об-
ращений граждан. Мы стараемся делать 
все, чтобы жителям нашего города было 
спокойно и комфортно.

Людмила Корниенко, 
фото из архива 

Администрации города Зверево

преДсеДатель волгоДонской гороДской Думы – 
глава гороДа сергей лаДанов:

Работаем вместе на благо города

– В этом году Волгодонская городская 
Дума провела 13 заседаний. На 68 заседа-
ниях постоянных комиссий мы рассмотрели 
135 важнейших вопросов. 

Наша нормотворческая деятельность 
была направлена на совершенствование 
нормативно-правовой базы, разработку и 
принятие решений, регулирующих деятель-
ность органов местного самоуправления. Ко-
нечно, первоочередное внимание депутаты 
уделяют вопросам формирования бюджета 
и его исполнения. Мои коллеги, независимо 
от партийной принадлежности, активно уча-
ствовали в обсуждении вопросов на заседа-
ниях комиссий и рабочих групп, высказывая 
и отстаивая свою позицию, внося предложе-
ния, поправки и рекомендации. Проекты де-
тально прорабатывались с участием иници-
аторов, нередко мы запрашивали и изучали 
дополнительную информацию. За год Думой 
принято 122 решения.

Депутаты фракции «Единая Россия» про-
водили регулярный мониторинг больших 

строек в Волгодонске – моста через Сухо-
Соленовскую балку, школы на 600 мест и 
центра единоборств, посещали городские 
учреждения здравоохранения и культуры, 
проводили волонтерскую работу. Выражаю 
слова благодарности городской Админи-
страции, руководителям и коллективам 
учреждений и предприятий, общественных 
организаций, нашим ветеранам и молодежи 
за конструктивное сотрудничество. Вместе 
нам удалось сделать многое, несмотря на 
сложную эпидемиологическую обстановку, 
выполнить все социальные обязательства, 
продолжить работу по ремонту дорог, бла-
гоустройству города, созданию городской 
комфортной среды и решить многие другие 
проблемы.

Пусть 2022 год будет щедрым на радост-
ные события, оправдает самые смелые 
ожидания и принесет счастье и удачу, мир 
и благополучие в каждую семью. Пусть 
каждый дом будет озарен улыбками и на-
полнен радостью! Желаю всем коллегам и 

избирателям крепкого здоровья, оптимизма 
и, конечно, незабываемых новогодних впе-
чатлений!

Председатель 
Волгодонской городской Думы – глава города 

Сергей Ладанов
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Залог успешного 
развития – 
надежные партнеры

В последние годы «Атомспецсер-
вис» начал изготавливать все боль-
ше крупных – и по размерам, и по 
сложности – объектов. Таких, напри-
мер, как облицовка шахты атомного 
реактора, которую предприятие не-
давно изготовило для турецкой АЭС 
«Аккую». Здесь интересно отметить, 
что для ускорения строительства 
АЭС «Аккую» заказчиком было при-
нято решение собрать облицовку не 
на станции, как это делали всегда, а 
на заводе. До этого в России никто не 
изготавливал и не транспортировал 
облицовку реактора целиком. Это 
был риск, но, пойдя на него, пред-
приятие выполнило задачу в срок. 
Облицовку для реактора диаметром 
9 и высотой 10 метров, массой 26 
тонн благополучно изготовили в ООО 
«Атомспецсервис» и отправили во-
дным путем в Турцию. Правда, для 
того чтобы довезти эту «малышку» 
до специального причала, пришлось 
отключить электричество в несколь-
ких микрорайонах Волгодонска, так 
как конструкция не проходила под ли-
ниями электропередач, и местами их 
пришлось демонтировать. 

Благодаря этому заказу ООО «Атом-
спецсервис» еще больше укрепило в 
глазах турецкого заказчика репутацию 
надежного поставщика. В скором бу-
дущем предприятию предстоит изго-
товить и отгрузить еще два комплекта 
облицовки шахты реакторов.

Специально для изготовления та-
ких крупных изделий на заводе уже 
заканчивается строительство двух 
новых корпусов.

Не стоим на месте
В целом большинство заказов, вы-

полняемых «Атомспецсервисом», до-
вольно сложны в техническом отно-
шении. Три года назад предприятие 
начало выпуск уникальных изделий 
– крупногабаритных витых теплооб-
менных поверхностей для сжижения 

природного газа. До этого такие аппа-
раты выпускались только за рубежом, 
теперь их изготавливают в Волгодон-
ске. Аналогичные теплообменные 
аппараты используются в оборудо-
вании для газо- и нефтепереработки, 
в атомной энергетике и некоторых 
других отраслях. «Атомспецсервис» 
изготовил также оборудование для 
заводов по сжижению газа компании 
«Новатэк» – крупнейшего в России 
производителя природного газа.

– У нас практически все заказы 
сложные, – продолжает рассказ ге-
неральный директор предприятия. 
– Выполнять простые мы не можем 
себе позволить. Дело в том, что со-
отношение рабочих и инженерно-
технического персонала на нашем 
предприятии примерно равное. При 
таком соотношении всегда бывают 
велики накладные расходы. На про-
стых заказах много не заработаешь. 
Поэтому, выражаясь фигурально, ка-
литки и ограды мы не делаем.

Еще одно направление деятель-
ности ООО «Атомспецсервис» – изго-
товление комплектов по обращению 
с радиоактивными отходами. Пред-
приятие является одним из крупней-
ших поставщиков такого оборудова-
ния и единственной на этом рынке 
частной компанией. Кроме россий-
ских предприятий, «Атомспецсервис» 
обеспечивает заказчиков из Чехии, 
Болгарии, Индии, Бангладеш, Бело-
руссии и Украины. На площадке стро-
ящегося комплекта КП РАО Курской 
АЭС продолжается монтаж установ-
ки сжигания, изготовленной на ООО 
«Атомспецсервис».

Вопреки 
трудностям 

2020 год стал одним из самых на-
пряженных для большинства пред-
ставителей отечественного бизнеса. 
Пандемия коронавируса, финансо-
вый кризис, резкий перепад курса ва-
лют. Но несмотря на сложности, теку-
щий год для ООО «Атомспецсервис» 
сложился удачно. Предприятие на-
растило объемы производства, суме-

монополистом в России. Соответствие качества изготав-
ливаемой продукции обеспечивается действующей на 
предприятии системой менеджмента качества, которая 
сертифицирована на соответствие требованиям междуна-
родного стандарта ISO 9001-2015 органом по сертифика-
ции TÜV Rheinland Cert GmbH. 

Предприятием активно разрабатываются и поставляются 
различные виды транспортно-технологического, теплооб-
менного, емкостного оборудования, оборудование системы 
локализации аварий, оборудование для перегрузки ядерного 
топлива. Технологические возможности ООО «Атомспецсер-
вис» определяются наличием уникального и универсального 
заготовительного, металлорежущего, сварочного оборудо-
вания отечественного и зарубежного производства. Станки 
многоцелевого назначения позволяют вести обработку круп-
ногабаритных изделий без переустановок.

О предприятии
Предприятие ООО «Атомспецсервис», основанное в 2001 

году, активно вошло в сферу атомного машиностроения 
с 2004 года, осуществляя поставки оборудования на дей-
ствующие и сооружаемые АЭС России и зарубежья. Высо-
коквалифицированные специалисты инженерных служб, 
конструкторского и технологического отделов, группы марке-
тинга и снабжения, службы качества, производственных це-
хов обеспечивают эффективную деятельность предприятия 
на всех этапах производственного цикла. 

Основным видом деятельности компании является про-
изводство ядерных установок и их составных частей, в том 
числе для транспортных средств. 

Руководит предприятием Владимир Николаевич Герма-
шов. Он и рассказал о работе ООО «Атомспецсервис».

– Предприятие стремится постоянно расширять номен-
клатуру производства, а по некоторым позициям является 

Деятельность в области использования атомной энергии предприятие осуществляет на 
основании разрешительных документов Ростехнадзора: лицензии на конструирование и 
изготовление оборудования для ядерных установок (блоков атомных станций, объектов 
ядерного топливного цикла), на эксплуатацию ядерных установок в части выполнения ра-
бот и предоставления услуг для эксплуатирующей организации, лицензии на вывод из экс-
плуатации ядерных установок.

Предприятие ООО «Атомспецсервис» как перспективная, стабильная, открытая компа-
ния настроено и готово к конструктивному и взаимовыгодному сотрудничеству.

ло обеспечить себя заказами на бли-
жайшие несколько лет.

– С заказами у нас все хорошо, – 
говорит Владимир Гермашов, – а вот 
с кадрами не очень благополучно. Не 
хватает как квалифицированных ра-
бочих, так и грамотных инженеров, 
хотя предприятие делает все, чтобы 
быть привлекательным для сотрудни-
ков: полный соцпакет, современные 
корпуса, новейшее оборудование, 
прекрасная и к тому же бесплатная 
столовая. На предприятии постоян-
но проводится спец. оценка условий 
труда. Последняя такая оценка про-
водилась в марте этого года.

Конечно, с такими гигантами, как 
Ростовская АЭС и Атоммаш, нам кон-
курировать сложно, но опускать руки 
мы не намерены, готовы брать работ-
ников без опыта и обучать на месте. 
И тем, кто ищет работу, стоило бы по-
думать об «Атомспецсервисе», ведь 
предприятий такого уровня не то что 
в городе – в стране единицы!

Сегодня и производственные кор-
пуса «Атомспецсервиса» выглядят 
прекрасно, хотя так было не всегда. 

Свои первые заработанные день-
ги мы начали тратить на создание 
комфортных условий для персонала: 
светлые полимерные полы в произ-
водственных цехах, даже на загото-
вительном участке, рулоны бумажных 
полотенец вместо привычной ветоши, 
идеальный порядок в содержании 
инструментов и приспособлений, а 
31 декабря 2018 года прошла торже-
ственная презентация нового заготови-
тельного участка, оснащенного новей-
шим технологическим оборудованием, 
построенного по самым современным 
стандартам. Эту особенность предпри-

ятия оценили даже посещавшие нас 
иностранные делегации. Представи-
тельная делегация Росатома во главе 
с генеральным директором Алексеем 
Лихачевым, побывавшая в «Атомспец-
сервисе» этой весной, с трудом пове-
рила, что предприятие – частное. Уж 
слишком все красиво! А технический 
эксперт индийской АЭС «Куданкулам», 
посещая нас, признался, что счастлив 
от того, что нашел в России предприя-
тие европейского уровня.

Мы твердо уверены в том, что куль-
тура производства – такая же неот-
ъемлемая часть успешной работы 
предприятия, как и высокая квалифи-
кация кадров или современное обо-
рудование.

Людмила Корниенко,
фото из архива предприятия

ООО «Атомспецсервис» – 
одно из важнейших предприятий 
Ростовской области
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Текущий год стал серьезным ис-
пытанием для хлеборобов района. 
Больших усилий и дополнительных 
затрат потребовалось, чтобы на 
огромных площадях провести под-
кормку озимых, химическую про-
полку против сорняков, обработки 
посевов против вредителей и болез-
ней. Соблюдение технологической 
дисциплины в итоге способствовало 
нормальному развитию растений и 
дало возможность противостоять 
неблагоприятным погодным услови-
ям. Как следствие, в районе собран 
рекордный за всю историю урожай – 
782 658 тонн. Урожайность соста-
вила 43,4 ц/га, что на 10 центнеров 
больше прошлогодней.

По итогам уборки ранних зерновых 
и зернобобовых культур Сальский 
район получил переходящий кубок 
губернатора Ростовской области за 
наивысший валовой сбор зерна.

Назовем сельхозтоваропроизводи-
телей, которые обеспечили наиболь-
ший вклад в сальский каравай. Это:

Всего в районе 305,5 тыс. гектаров 
сельхозугодий, из которых 261,7 
тыс. гектаров пашни. В производ-
стве сельскохозяйственной продук-
ции участвуют 15 крупных и средних 
сельхозпредприятий, 52 малых, 262 
крестьянских (фермерских) хозяй-
ства и индивидуальных предпри-
нимателя и свыше 17 тысяч личных 
подсобных хозяйств.

Об итогах крестьянской осени Сальского района

• «Славяне» (директор Зубенко 
Виктор Викторович) – намолот 72,3 
тысячи тонн; 

• «Агро-Мичуринское» (директор 
Сушков Александр Иванович), их по-
казатель – 49,3 тысячи тонн; 

• «Колесников» (директор Колес-

ников Юрий Алексеевич) с намоло-
том 39,7 тысячи тонн.

Как и в прошлые годы, урожайность 
зерновых по хозяйствам района сфор-
мировалась неравномерно. Причина в 
том, что не все хозяйства одинаково 
ответственно отнеслись к закладке 

будущего урожая. Наибольшую уро-
жайность зерновых и зернобобовых 
получили в таких хозяйствах:

• «Березовское» – 57,4 ц/га – ди-
ректор Кучер Евгений Николаевич;

• «Южное» – 56,7 ц/га – директор 
Петченко Виктор Николаевич;

• «Бараниковское» – 53,5 ц/га – ди-
ректор Бойко Сергей Леонидович.

 Среди малых предприятий по про-
дуктивности зерновых с одного гек-
тара посевов хотелось бы отметить:

• директора ООО «Сеятель» Джа-
кели Эднари Автандиловича – уро-
жайность 60,2 ц/га; 

• индивидуального предпринимате-
ля, главу крестьянско-фермерского 
хозяйства Елисеева Алексея Григо-
рьевича – урожайность 58,7 ц/га; 

• директора ООО «Масис» Татео-
сяна Армена Карленовича – урожай-
ность 53,4 ц/га.

Маслосемян подсолнечника за 10 
месяцев 2021 года собрали 39,5 ты-
сячи тонн, что на 20,9% больше, чем 
в 2020 году.

Под будущий урожай посеяно 149 
625 га озимых культур, из них ози-
мая пшеница – 144 743 га, озимый 
ячмень – 4416 га.

В 2021 году 9 работников агропро-
мышленного комплекса Сальского 
района награждены государственны-
ми наградами.

Мы беседуем с Иваном Станиславовичем Рыжковым (Екатерининское 
сельское поселение), главой одного из крестьянских (фермерских) хо-
зяйств Сальского района.

Иван Станиславович Рыжков в отрасли сельского хозяйства работает 28 лет, из которых 
18 лет – индивидуальным предпринимателем, главой крестьянского (фермерского) хозяй-
ства. И.С. Рыжков – квалифицированный специалист, способный организатор сельскохо-
зяйственного производства.

За свою многолетнюю работу он внес значительный вклад в укрепление экономики агро-
промышленного комплекса хозяйства, в увеличение производства продукции растениевод-
ства и внедрение в сельскохозяйственное производство новейших технических разработок. 
Общая площадь пашни – 1546 га. 

Основным видом деятельности Ивана Станиславовича Рыжкова является выращивание 
зерновых, зернобобовых и масличных культур, хранение и складирование зерна, разведе-
ние свиней и других животных.

Вот что рассказал нам Иван Ста-
ниславович:

– В нашем хозяйстве более 1,5 
тыс. га земли, большая часть из них 
находится в паях. Всего в хозяйстве 
115 пайщиков, рассчитываемся с 
ними зерном – 6-7 тонн на пай. Кто 
просит деньги, даем деньгами.

В 2018 году успели войти в про-
грамму 1432. Это программа госу-
дарственного субсидирования про-
изводителей сельскохозяйственной 
техники («Госпрограмма № 1432», или 
«Программа 1432»), направленная на 
поддержку отечественного сельского 
хозяйства и сельхозмашиностроения. 
Пользуясь скидкой, приобрели техни-
ку завода Ростсельмаш, чем очень до-
вольны, так как субсидии в прошлом 
уже снизились до 15%, а мы успели 
под 25%. Сейчас эти субсидии на тех-
нику вообще отменены.

Хозяйство приобрело 60 бычков, 
которых надо кормить. В связи с 
этим по нашему ходатайству Адми-
нистрация района помогла взять в 
аренду землю под выпас и сеноко-
шение сроком на 3 года. Это явля-
ется большим подспорьем в нашей 
работе. Поэтому сейчас у нас боль-
шая просьба к местным депутатам 
увеличить сроки аренды земли. Для 
нас это очень важно. 

Выращиваем в основном пшеницу 
и ячмень. Пробовали горох, подсол-
нечник, но для этих культур оказал-
ся неблагоприятным климат. В этом 
году наше хозяйство собрало около 
5000 тонн пшеницы с гектара.

Очень помогает нам сотрудниче-
ство с Государственным центром аг-
рохимической службы «Ростовский», 
директор Ольга Георгиевна Наза-
ренко. Его специалисты обследуют 
почву пашни, сенокосов, пастбищ, 
осуществляют контроль за состояни-
ем земель с/х назначения, следят за 
соблюдением регламентов по при-
менению агрохимикатов и органиче-
ских удобрений, дают рекомендации 
и делают проекты коренного улуч-
шения состояния почвы. Это очень 
полезное и выгодное для нас сотруд-
ничество, поскольку кроме улучше-
ния земли дает еще и экономию удо-
брений. Взаимодействуем мы с ними 
давно, результаты их работы про-
верены многолетним опытом. Жаль 
только, что они до сих пор не имеют 
юридического статуса.

Наше сельскохозяйственное пред-
приятие сотрудничает также с аграр-
ным научным центром «Донской», 
Азово-Черноморской государствен-
ной агроинженерной академией, 
Национальным центром зерна им. 

П.П. Лукьяненко. В производство 
внедряются научные разработки, 
оптимизирована структура посевных 
площадей, увеличиваются объемы 
внесения минеральных удобрений. 
В среднем за период доля площа-
дей, занятая элитными посевами, 
составляет 88,5%. 

В данное время активно ведется 
работа по внедрению в производство 
новых, перспективных агротехноло-
гий, а также по замене техники на 

более современную и ресурсосбе-
регающую. Это позволяет хозяйству 
добиваться высоких производствен-
ных показателей. 

Большое внимание уделяется укре-
плению материально-технической 
базы. За последние три года нами 
приобретены 3 трактора, самоход-

ный опрыскиватель и 5 единиц дру-
гой сельскохозяйственной техники и 
инвентаря. В 2017 году произведено 
строительство зерносклада площа-
дью 800 квадратных метров, гаража 
для сельскохозяйственной техники, 
бытовых помещений с зоной отдыха 
для работников предприятия. И как 
следствие проделанных мероприя-
тий рентабельность выросла и за 
три последних года в среднем соста-
вила 12,5%.

Гранты мы не берем, так как это 
очень ответственное и хлопотное 
предприятие, стараемся обходиться 
своими средствами.

Конечно, как и в любом деле, у нас 
много проблем. Одна из основных – 
это сохранение пастбищ. Другая – 
недавно введенные пошлины. 

А это обязательно повлияет на 
цену хлеба. Основной покупатель 
нашей пшеницы – это предприятия 
«Юг Руси», «Астон», «Каргил».

Очень подорожали удобрения, сели-
тра – сейчас она стоит около 40 рублей 
(была по 12,13 руб.), берем удобрения 
в «ФосАгро», хотя они сами ее не про-
изводят. Если эту проблему решить не 
удастся, то придется переходить на 
выращивание других культур, таких 
как лен, чечевица, которые не совсем 
нужны, либо повышать цены на зерно, 
что отразится на ценах хлебобулочных 
изделий для потребителя. 

Еще одна проблема – убыль насе-
ления, люди уезжают из села. Когда 
я приехал сюда юношей, население 
было около 7 тысяч человек, а сей-
час осталось всего 400 семей. 

Мы помогаем школам, садикам, 
даем по необходимости технику, уча-
ствуем в ремонтах социальных объек-
тов, помогаем содержать клуб, чистим 
дороги, приводим в порядок памятники, 
насадили березы для парка к 75-летию 
Победы. Не остаются без нашего вни-
мания и наши земляки, нуждающиеся 
в материальной поддержке.

Людмила Корниенко,
фото Ирины Смоловой 

и из архива предприятия

Чтобы стабилизировать цены на по-
дорожавшие вслед за пшеницей муку и хлеб, Правитель-
ство еще в декабре ввело пошлину на вывоз пшеницы до 
середины 2021 года. Теперь она станет постоянной.

Подробнее на РБК https://www.rbc.ru/business/04/02/20
21/601c2d669a794731d5cb127e

Для сведения
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– Сальский район – муниципаль-
ный район Ростовской области, где 
сфера образования рассматривается 
не только как одна из сфер жизнедея-
тельности, но и как точка опоры для 
обеспечения экономического роста 
района, становления ценностей граж-
данского общества, запуска иннова-
ционных процессов. Именно поэтому 
большая часть бюджета района – это 
вложения в развитие отрасли «Обра-
зование». 

Образовательное пространство 
Сальского района включает 32 шко-
лы, 4 учреждения дополнительного 
образования, 43 дошкольные об-
разовательные организации. Решая 
задачи обеспечения доступности об-
разования, повышения его качества, 
в 2021 году образовательные учреж-
дения активно работали не только 
над обновлением содержания обра-
зования, но и над внедрением новых 
инновационных форм, технологий и 
моделей образовательной среды.

В Сальском районе функциониру-
ют 7 областных инновационных пло-
щадок, 17 пилотных школ работают 
в рамках проекта по здоровьесбе-
режению, они оснащены аппаратно-
программным комплексом диагно-
стического назначения «АРМИС», 2 
общеобразовательных учреждения 
являются муниципальными методи-
ческими ресурсными центрами, в 12 
реализуется региональный этнокуль-
турный проект «150 культур Дона». 
В 2021 году с учетом запроса по-
требностей граждан в качественном 
образовании путем обновления со-
держания образования, основанного 
на лучших традициях казачества и 
народов многонациональной России, 
11 образовательных организаций по-
лучили статус «казачье».

В рамках реализации федерально-
го проекта «Современная школа» для 
формирования у обучающихся совре-
менных технологических и гуманитар-
ных навыков в 10 общеобразователь-
ных учреждениях начато обновление 
материально-технической базы через 
центры «Точки роста», которые при-
званы обеспечить высокий уровень 
образования, дать равные возмож-
ности для обучения детей из всех 
общеобразовательных учреждений. 
Неотъемлемым условием этих из-
менений призван стать современный 
учитель, вошедший в систему непре-
рывного повышения квалификации. 
В 2021 году 83 наших педагога стали 
участниками регионального проекта 
«Учитель будущего» и окончили кур-
сы повышения квалификации в но-
вом формате. 

Гордостью сальского образова-
ния являются талантливые педа-

Об образовательной системе Сальского рай-
она рассказала ее глава, начальник управ-
ления образования Сальского района Мари-
на Евгеньевна Сенченко.

С открытым сердцем

гоги – победители и лауреаты про-
фессиональных конкурсов. В 2021 
году победителями признаны: Оксана 
Евгеньевна Жилина – старший вос-
питатель МБДОУ №6 «Солнышко» 
города Сальска, лауреат премии гу-
бернатора Ростовской области, побе-
дитель областного конкурса «Лучший 
педагогический работник дошкольно-
го образования Ростовской области»; 
Елена Викторовна Михайленко – вос-
питатель МБДОУ №11 «Голубой ва-
гон» города Сальска, лауреат премии 
губернатора Ростовской области, по-
бедитель областного конкурса «За 
успехи в воспитании»; Павел Нико-
лаевич Игнатенко – призер областно-
го конкурса «Лучший педагогический 
работник системы дополнительного 
образования детей Ростовской об-
ласти». Коллектив МБОУ «Начальная 
школа – детский сад №21» (И. Шапу-
ленкова, Т. Старченко, О. Орехова) – 
победитель Всероссийского конкурса 

«За нравственный подвиг учителя» в 
номинации «За организацию духовно-
нравственного воспитания в рамках 
образовательной организации», 27 
педагогов Сальского района в 2021 
году за многолетний результативный 
труд были награждены ведомствен-
ными наградами.

Сальский район ежегодно входит в 
ТОП-10 по результативности участия 
обучающихся в региональном этапе 
Всероссийской олимпиады школьни-
ков. В этом году победителями и при-
зерами регионального этапа стали 
13 учащихся. 20 ребят прошли под-
готовку в региональном центре выяв-
ления и поддержки одаренных детей 
«Ступени успеха», 60 человек стали 
участниками летней профильной 
смены для одаренных детей «Викто-
рия».

 Созданная по инициативе твор-
ческих учителей Сальского района, 
в 2021 году «Виктория» отметила 

свое 26-летие. Сейчас она имеет ста-
тус летней профильной смены и от-
крывает свои двери в период летних 
каникул для победителей и призеров 
конкурсов, соревнований и конфе-
ренций. Одаренные ребята считают 
за честь стать воспитанниками «Вик-
тории», ее полноправными гражда-
нами. За годы своего существования 
«Виктория» стала детской республи-
кой, со своими законами, министер-
ствами и президентом. «Виктория» 
– это одновременно отдых и встреча 
с единомышленниками, погружение в 
науку и личностный рост.

Важное направление работы об-
разовательных учреждений – воспи-
тание активной гражданской позиции 
школьников. В 2021 году детский до-
бровольческий отряд МБОУ СОШ №76 
поселка Гигант «Солнечный круг» стал 
победителем Всероссийского конкур-
са «Добро не уходит на каникулы», 
призером регионального этапа Все-

российской акции «Я гражданин Рос-
сии», призером регионального этапа 
проекта «Марафон добра».

Цель добровольческого проекта – 
поддержка детей с особенностями 
развития. Эту же задачу решает и 
Большой всероссийский фестиваль 
детского и юношеского творчества, 
в том числе для детей с ограничен-
ными возможностями здоровья. Пять 
обучающихся из трех образователь-
ных учреждений Сальского района 
стали победителями и призерами 
этого фестиваля в 2021 году.

На наш взгляд, неотъемлемым 
условием успешности каждого ребен-
ка является эффективная работа си-
стемы дополнительного образования, 
в которую у нас входят 4 учреждения, 
осуществляющие свою деятель-
ность по следующим направлениям: 
художественное, спортивное, тех-
ническое, эколого-биологическое, 
туристско-краеведческое. В учрежде-
ниях дополнительного образования 
функционирует 184 объединения, 
на базе общеобразовательных орга-
низаций – 545 кружков. Кружковцы 
становятся победителями и призе-
рами конкурсов, фестивалей и кон-
ференций: XXXIII Всероссийского 
открытого конкурса «Самородки Рос-
сии – 2021 г.», Областного конкурса 
литературно-музыкальных компози-
ций «Голос памяти», Международ-
ной ежегодной научно-практической 
конференции «Максим УМ», Всерос-
сийского конкурса исследовательских 
краеведческих работ обучающихся 
«Отечество», Всероссийской олимпи-
ады «Созвездие», конкурса-выставки 
детского технического творчества 
«Юные техники Дона – инновацион-
ной России», регионального конкурса 
макетов военной техники в ДГТУ и 
многих других.

Людмила Корниенко, 
фото из архива учреждения

Рассказать об этом замечательном 
учреждении мы попросили его руково-
дителя Марину Викторовну Чапскую, 
которая заведует им с 2009 года и име-
ет общий стаж педагогической работы 
23 года. 

– Сегодня в МБДОУ №7 «Ромашка» 
воспитываются не только дети, соответ-
ствующие возрастной норме, но и ребята 
с особыми образовательными потреб-
ностями: с нарушениями речи, с задерж-
кой психического развития, в том числе 
со сложным дефектом. Работа с такими 
детьми требует от педагогов большого 
сердца и огромного терпения, професси-
ональной мудрости и человеческого так-
та. Именно поэтому в нашем педагогиче-
ском коллективе нет случайных людей, и 
каждый педагог является наставником и 
другом не только детей, но и родителей. 

В настоящее время в нашем садике 
трудятся 18 педагогов. Из них 8 чело-
век имеют первую квалификационную 
категорию, 9 человек – высшее профес-
сиональное образование. Это люди с 
хорошим опытом, средний педагогиче-
ский стаж коллектива – 16 лет. Профес-
сиональные качества сотрудников учреж-
дения многократно получали высокие 
оценки в педагогическом сообществе. 
Наши педагоги регулярно занимают при-

зовые места в муниципальных, област-
ных и всероссийских конкурсах. Только 
за последний учебный год: фотоконкурс 
«Лучшая кормушка для птиц» в рамках 
экологической акции «Покормите птиц 
зимой»; областной конкурс дошкольных 
образовательных организаций «Иннова-
ционный подход к проведению обучаю-
щих занятий по ПДД с воспитанниками 
ДОО»; конкурс детского рисунка «Город 
твоей мечты»; областной конкурс до-
школьных образовательных организаций 
«Лучшее обучающее занятие по ПДД с 
воспитанниками ДОО среднего дошколь-
ного возраста»; региональный конкурс 
методических материалов для работы с 
детьми с ОВЗ, номинация «Методические 
разработки в области инклюзивного об-
разования»; областной профессиональ-
ный конкурс педагогических работников 
образовательных учреждений «Лучший 
урок по безопасному использованию 
природного газа в быту»; конкурс «Ново-
годняя фантазия», номинация «Фотозо-
на»; областной конкурс дошкольных об-
разовательных организаций «Дружим с 
«ДДД» – изучаем «ПДД»; Всероссийская 
акция «Физическая культура и спорт – 
альтернатива пагубным привычкам»; му-
ниципальный конкурс творческих работ 
«Птицы прилетели – весну на крыльях 

принесли»; детско-юношеская патриоти-
ческая акция «Рисуем Победу – 2021» 
(сертификаты участников, май 2021); 
муниципальный этап областного конкур-
са «Лучший педагогический работник 
дошкольного образования Ростовской 
области» в 2021 году; областной кон-
курс детского и юношеского творчества 
«Вспомним вместе», посвященный 
76-й годовщине Победы; региональный 
онлайн-флешмоб «…А завтра была во-
йна», муниципальный смотр-конкурс на 
лучшую постановку по внедрению Все-
российского физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и обороне» сре-
ди образовательных учреждений Саль-
ского района в 2021 году.

В текущем учебном году в детском 
саду 118 воспитанников. Из них 40 детей 
с ограниченными возможностями здо-
ровья. У нас царит особая атмосфера – 
атмосфера бережного отношения к дет-
ству, атмосфера любви, тепла, заботы 
и внимания к каждому ребенку. Главная 
цель работы педагогического коллекти-
ва – создание благоприятных условий, 
открывающих возможности для позитив-
ной социализации дошкольников.

Основу образовательной деятельно-
сти в группах составляет комплексно-
тематический принцип планирования 

с игровой деятельностью как ведущей. 
Решение программных задач осущест-
вляется в течение всего пребывания 
детей в детском саду в формах со-
вместной деятельности взрослых и 
детей и самостоятельной детской дея-
тельности. Часто присутствуют встречи, 
события, праздники, которые отличают-
ся новизной и привлекательностью. 

Концепция образовательного процесса 
сформулирована на основе программы 
дошкольного образования «От рожде-
ния до школы», направленной на разно-
стороннее развитие личности ребенка. 
В числе главных задач – укрепление здо-
ровья дошкольников, забота об их безо-
пасности, художественно-эстетическое 
развитие, патриотическое воспитание. 

За добросовестный труд, вклад в 
воспитание подрастающего поколения 
педагоги детского сада А.С. Поруно-
ва, О.Ю. Маслова, А.В. Акимова, Г.Н. 
Якунина, Е.И. Осычкина имеют благо-
дарственные письма муниципального 
уровня, Законодательного Собрания 
Ростовской области, почетные грамо-
ты Министерства просвещения Рос-
сийской Федерации. 

Людмила Корниенко,
фото из архива МБДОУ №7 г. Сальска

Детский сад «Ромашка» го-
рода Сальска был основан в 
1939 году. Вначале находил-
ся в ведомстве Министерства 
здравоохранения, а с 1963 
года был преобразован в об-
разовательное учреждение. 
За годы своей работы дет-
ский сад выпустил больше 
двух тысяч ребят, которые, 
став уже взрослыми людьми, 
с теплом вспоминают годы, 
проведенные в «Ромашке».

Имя тебе – воспитатель
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Сегодня школа – центр организации 
досуга молодежи в поселении. Нынеш-
ние ученики продолжают традиции 
прошлых лет, активно участвуют и по-
беждают в соревнованиях, конкурсах, 
смотрах. В школе открыто первичное 
отделение Российского движения 
школьников, в рамках работы которого 
школьники разрабатывают и реализу-
ют социальные проекты. 

Особенно стоит отметить достиже-
ния последних 4 лет. Это победы во 
всероссийских грантовых конкурсах 
социальных проектов школьников. 
В 2018 году Федеральное учреждение 
Росмолодежь поддержало социальную 
активность добровольцев, направлен-
ную на социализацию детей-инвалидов 
и детей с ОВЗ. В рамках инклюзивного 
проекта волонтеров была организо-
вана работа клуба «Вместе весело 
шагать!». Этот же проект в 2021 году 
был поддержан Общероссийской 
общественно-государственной детско-

юношеской организацией «Российское 
движение школьников», учрежденной 
по Указу Президента РФ в 2015 году в 
входе проведения Всероссийского кон-
курса «Добро не уходит на каникулы». 
Участниками конкурса РДШ стали бо-
лее 400 действующих добровольческих 
отрядов общеобразовательных учреж-
дений нашей страны. По результатам 
экспертной работы социальные про-
екты 128 школьных отрядов были от-
мечены высокими баллами, в том чис-
ле инклюзивный проект «Дети детям» 
добровольческого отряда «Солнечный 
круг» школы №76 поселка Гигант, за 
что получил финансовую поддержку в 
виде гранта. 

Наряду с реализацией инклюзивно-
го проекта, под руководством куратора 
проектов – директора Татьяны Алексан-
дровны Касьяновой школьники органи-
зуют социальные инициативы других 
направлений добровольчества. Так, в 
2020 году, победив и получив финансо-

вую поддержку в ходе проведения Все-
российского конкурса РДШ «Добро не 
уходит на каникулы», ребятам удалось 
смягчить социально значимую эколо-
гическую проблему в поселке Гигант. 
В восточной части поселения добро-
вольцы ликвидировали очаги несанкци-
онированных свалок. Локальные уборки 
мусора проходили весело и задорно, в 
игровой форме. В ходе реализации эко-
логического проекта «Сохраним планету 
вместе!» волонтеры обучали школьни-
ков навыкам раздельного сбора мусора. 
Этому способствовало приобретение за 
грантовые средства контейнеров для 
раздельного сбора мусора.

Активную работу по профилактике 
дорожно-транспортного травматизма в 
школе ведет отряд ЮИД под руковод-
ством Татьяны Анатольевны Мисюры. 
Основной отряд «Зеленый свет» и ре-
зервный «Сигнал» на высоком уровне 
ежегодно представляют опыт рабо-
ты в региональных конкурсах. В этом 

году ЮИДовцы вместе с активистами 
«Солнечного круга» в ходе реализации 
инклюзивного проекта «Дети детям!» 
обучали «особенных» ребят правилам 
дорожного движения и грамотному по-
ведению на дороге.

В гигантовской школе №76 открыли 
парту Героя России Виталия Горина. Так 
школа присоединилась к Всероссийско-
му образовательному проекту «Парта 
Героя». Ученический стол с фотогра-
фией Виталия Горина, с описанием его 
биографии и заслуг теперь стоит в том 
классе, где учился Виталий Горин. На 
стену школы прикреплена мемориаль-
ная доска, которая гласит, что выпуск-
ник школы №76 Виталий Николаевич 
Горин погиб в Чечне при исполнении во-
инского долга и ему присвоено звание 
Героя России (посмертно).

Всем школьникам известен подвиг 
Виталия Горина. В память о нем про-
водятся классные часы, школьные 
линейки, организуются встречи с род-

Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение средняя общеобразовательная школа №76 поселка Ги-
гант Сальского района построена и начала свою работу 1 сентября 1952 года и скоро будет отмечать свое 70-летие. 
За этот период школа пережила множество интересных событий, проследила разные человеческие судьбы, память о 
которых живет в ее стенах.

с сентября 2020 года школой руководит татьяна александровна касьянова – опытный педагог и наставник ребят. 

Школа в преддверии юбилея

ными героя. Около класса, в котором 
учился Виталий, оформлен стенд, по-
священный подвигу капитана Горина. 
Мероприятие разработано учителем 
истории Ниной Ивановной Подоприго-
ра, и событие было приурочено к 25-й 
годовщине со дня гибели героя. 

В школе работают настоящие масте-
ра педагогического труда, снискавшие 
заслуженный авторитет среди коллег, 
учеников, родителей. Это коллектив 
единомышленников, сохраняющих 
традиции школы и в то же время гото-
вых к новым переменам и стремящих-
ся к инновациям. В коллективе царят 
поддержка и доверие, наставническая 
помощь и взаимовыручка.

 Людмила Корниенко, 
фото из архива школы

Родился в 1982 году в семье 
инженеров-строителей. В 2004 году 
окончил Ростовский государствен-
ный строительный университет по 
специальности «Строительство до-
рог и аэродромов». Работал масте-
ром дорожного участка, прорабом в 
тресте «Ростовавтодорстрой», при-
нимал участие во внедрении новых 
технологий дорожного строительства 
в Ростовской области. Дистанционно 
окончил Санкт-Петербургский инсти-
тут недвижимости, в 2009 году посту-
пил на работу в компанию «Дон-МТ 
– Недвижимость» в качестве руково-
дителя Батайского филиала, где до-
бился выхода подразделения на вы-
сокие показатели работы. Затем был 
переведен на должность заместите-
ля генерального директора группы 
компаний «Дон-МТ» – «Нирлан». 
Параллельно занялся активной об-
щественной работой в Железнодо-
рожном районе. Вступил в партию 
«Единая Россия». Участвовал в по-
мощи ветеранам, детям-инвалидам, 
был назначен от партии куратором 
проекта «Особенное детство», наце-
ленного на поддержку детей и под-

Александр Строев: 
«Инвестиции в молодежь – это инвестиции в будущее страны»

Александр Александрович Строев, 
заместитель генерального директора 
«Дон-МТ – Недвижимость», депутат 
Собрания депутатов Родионово-
Несветайского района.

ростков с ОВЗ и детей-инвалидов, 
оказание помощи в их общении с 
окружающим миром, интеграции в 
жизнь общества. Занимался адрес-
ной поддержкой детей в семьях, а 
также вел работу в МБДОУ Ростова-
на-Дону «Детский сад № 254» для 
особенных детей: организовывал 
праздничные и другие мероприятия, 
оказывал помощь в развитии мате-
риальной базы. 

В 2020 году решил попробовать 
себя в депутатской работе. Принял 
участие в довыборах по партийным 
спискам в Барило-Крепинском посе-
лении Родионово-Несветайского рай-
она, выиграл их и год проработал там 
депутатом представительного органа 
муниципального образования. 

За этот сравнительно небольшой 
срок Александру Строеву удалось 
наработать позитивный опыт: при 
активном участии депутата замоще-
на территория мемориала воинам 
Великой Отечественной войны, вы-
полнен внутренний косметический 
ремонт здания Дома культуры, ко-
торый является центром культурной 

жизни жителей окрестных населен-
ных пунктов. 

Сфера работы с подрастающим 
поколением – вообще основное поле 
общественной деятельности Алексан-
дра Строева, и его депутатский опыт 
не стал исключением. В местной шко-
ле был организован компьютерный 
класс, вместе с коллегой-депутатом 
оборудовали детскую площадку. Обе-
спечивалась деятельность кружков в 
местном Доме культуры, оказывалась 
помощь в приобретении материалов 
для ручного труда, проведении меро-
приятий и др. 

– Мы, депутаты первичного зве-
на, работаем «на земле», непосред-
ственно с людьми, избирателями, 
и из первых рук узнаем об их про-
блемах, нуждах и заботах, – говорит 
Александр Александрович. – И если 
не можем решить проблему сами, 
доводим ее до властных структур 
и своих коллег в более высоких ин-
станциях, отслеживаем ход решения 
вопроса и следим за выполнением 
принятых мер. Это очень важно в ра-
боте с людьми. В связи с пандемией 

коронавируса одним из важнейших 
аспектов организационной работы с 
населением сегодня стала прививоч-
ная кампания. И члены партии «Еди-
ная Россия», и депутатский корпус 
активно включились в работу на ме-
стах, используя все средства разъ-
яснения, убеждения, организации 
процесса в населенных пунктах для 
обеспечения возможности получить 
прививку без излишних проволочек.

В начале пандемии Александр 
Строев за свой счет приобретал 
средства защиты и участвовал в раз-
даче их гражданам в общественных 
местах. Сам он строго выполняет 
прививочный режим и другие про-
тивоэпидемические требования в 
соответствии с медицинскими реко-
мендациями. Сегодня в Родионово-
Несветайском районе нет проблем и 
со средствами защиты, и с вакциной, 
а прививочная кампания проходит на 
хорошем организационном уровне.

– Очень непросто было привыкать 
к новому формату работы в условиях 
пандемии, – вспоминает Александр 
Строев. – Особенно трудно оказа-

лось без личного контакта, в удален-
ном режиме, да еще и в условиях 
села продолжать активную работу с 
людьми. Спасибо главам поселений, 
которые тоже активно подключи-
лись к данной работе с населением 
в территориях. Сегодня мы уже на-
работали необходимый опыт и даже 
научились извлекать определенные 
преимущества из удаленных форм 
работы. Хотя живого общения на со-
браниях, сходах граждан, и особенно 
с детьми, конечно, ничто не заменит. 
Я благодарен избирателям Болды-
ревского сельского поселения, кото-
рые проголосовали за меня в этом 
году; я намерен приложить все уси-
лия, чтобы достойно представлять 
их интересы в районном Собрании. 
И, как и прежде, в главном фокусе 
моего внимания будет работа с под-
растающим поколением. Потому что 
инвестируя в детство и юношество, 
мы инвестируем в будущее нашей 
страны.

Вадим Пустовойтов,
фото из архива А.А. Строева


